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Castro em Brasília com Alcolumbre para 
discutir derrubada do veto de Lula ao Propag

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Prefeitos e a briga na tributária

PÁGINA 9
MAGNAVITA - PÁGINA 3

O ministro do STJ Rogério Schietti Cruz, o 3 ° vice-presidente  do TJRJ desembargador Heleno Ribeiro,  o ministro 
STJ Marco Aurélio Bellizze, a 2° vice-presidente Maria Angélica Guerra, o procurador-geral de Justiça Antônio José 
Campos Moreira, o ministro do STJ  Antônio Saldanha, o presidente do TJRJ Ricardo Couto,  os ministros Messod 
Azulay Neto e Paulo Sérgio Domingos e o desembargador Elton Leme

Disputa por cargos na formação do comitê gestor do novo imposto acirram ânimos entre frentes

PÁGINA 7

Reino Unido e UE selam reaproximação
Gustavo Moreno/SCO/STF

PÁGINA 5

O setor nuclear vive momentos de expec-
tativa com a possibilidade de mudanças nas 
presidências da Eletronuclear, comandada 
por Raul Lycurgo, e da INB (Indústrias Nu-
cleares do Brasil), sob a presidência de Adau-
to Seixas. Nomes estão sendo cogitados para 
os cargos e aguardam o aval de Lula.

O Centro Cultural 
da Fundação Getulio 
Vargas foi palco, nesta 
segunda-feira (19), do 
seminário “Segurança 
jurídica e atuação do 
Ministério Público no 
STJ”. Realizado pela 
FGV Justiça, TJRJ e o 
MPRJ, o evento teve por 
objetivo discutir e anali-
sar a atuação do MPRJ 
perante o STJ, com a 
participação de diversos 
ministros, desembarga-
dores e juristas.

Setor nuclear 
à espera de 
mudanças em 
duas estatais

Focus: IPCA 
para 2025 
tem queda 
a ‘conta-
gotas’

Mais de 100 
ônibus operam 
irregularmente 
em Petrópolis

STF julga núcleo 
militar por 
tentativa de ‘golpe’ 

PÁGINA 14

PÁGINA 6

PÁGINA 12

Testemunhas da ação penal começaram a ser ouvidas

TJRJ e MPRJ debatem segurança jurídica na FGV

T
JR

J

CORREIO POLÍTICO (RUDOLFO LAGO) E PÁGINA 4

Rio inicia 
semana 
com 1.095 
vagas de 
emprego

Após um ofício solicitado por uma par-
lamentar da cidade, dados da Companhia 
Petropolitana de Trânsito e Transportes 
(CPTrans), apontaram que 103 ônibus já 
não deviam mais operar na cidade por ul-
trapassarem 11 anos de fabricação, o que vai 
contra determinação da própria companhia.

Um deputado do PDT diz que a saída 
de Carlos Lupi do Ministério da Previdên-
cia foi apenas o pretexto para o rompimen-
to da bancada com o governo. Segundo ele, 
o motivo verdadeiro passa da falta de dois 
combustíveis essenciais na relação com o 
Congresso: cargos e liberação de emendas.

BASTIDORES (MOLICA) - PÁGINA 5

Falta de cargos 
explica saída 
do PDT da 
base de Lula

LEONARDO BOFF

Tempos 
dramáticos 
com Trump

PÁGINA 2

FERNANDO MOLICA

Os amigos 
ursos dos
aposentados

PÁGINA 2

Dando continuidade ao 
julgamento sobre o plano de 
tentativa de golpe de Estado, 
a Primeira Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) co-

meça a julgar, nesta terça-fei-
ra (20), o núcleo 3 do plano, 
composto por 12 militares in-
diciados pelo procurador-Ge-
ral da República, Paulo Gonet

Inea faz força-
tarefa contra gelo 
contaminado

PÁGINA 10

‘Hereditária’ retorna ao Rio 
em apresentações grátis

PÁGINA 7

Um ano depois de consagrar ‘Ainda 
Estou Aqui’, o Festival de Cannes 
ovaciona ‘O Agente Secreto’, o thriller 
político com assinatura autoral de 
Kleber Mendonça Filho

Soraya Ursine/Divulgação

Cannes 
reverencia KMF

PÁGINA 1

Divulgação

Ao som do 
frevo, o elenco 

atravessa 
o tapete 

vermelho de 
Cannes

Com sua carreira 
apadrinhada 

por Ivan Lins, o 
cantor João Senise 

apresenta nesta 
terça (20) o show 

‘Abre Alas’ em que 
revisita o elegante 

repertório deste 
gigante da música 

brasileira

PÁGINA 4
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 95 ANOS: DESASTRE AÉREO MATÁ VÁRIAS PESSOAS NO HAVAI
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 20 de maio de 
1930 foram: incidente entre aviões 
no Havai deixa vários mortos; oito 

são salvos por navios e alguns são 
mortos por tubarões. Situação in-
quietora na Índia não apresenta 
melhoras. Os debates do acordo 

naval na Câmara dos Comuns, na 
Inglaterra. Voo do Conde Zepellin 
na América do Sul terá moeda co-
memorativa. 

HÁ 75 ANOS: PACTO DO ATLÂNTICO TERÁ UM LÍDER MILITAR
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 20 de maio de 
1950 foram: Pacto do Atlântico terá 
um chefe militar e um chefe econô-

mico. Ditadura turca chega ao fi m 
sem tiro e sem gritaria. Brasil inicia-
rá uma contra-campanha contra o 
café. Carne tem aumento e chega a 

10 cruzeiros o quilo para o consumi-
dor. Estudantes vão fazer comícios 
pró-brigadeiro, para conseguirem 
mais votos.  

Lula acumula vitórias e derrotas na segurança pública

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1 -CONEXÃO DISCADA 
CONTINUA EM 1.200 CI-
DADES. Concorrência fez 
internet rápida avançar no 
Brasil, mas 1.200 cidades se-
guem sem fibra óptica. GVT 
e Net suprem vácuo das prin-
cipais telecoms na substitui-

ção da conexão discada. Por 
Pedro S. Teixeira. (...) (Folha 
de S. Paulo)

2- VITÓRIAS E DERRO-
TAS NA SEGURANÇA PÚ-
BLICA. Na mira da oposição, 

governo Lula acumula vitó-
rias e derrotas na segurança 
pública. Enquanto Bahia está 
entre campeãs de homicídio, 
Rio Grande do Norte e Piauí 
têm redução na taxa anual do 
crime. Por Daniel Pereira. (...) 
(Veja)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Não tenho faculdades divina-
tórias ou de áugure. Mas sempre  
me tenho perguntado qual o pro-
jeto que se oculta atrás das políti-
cas visíveis de um chefe de estado. 
Assim no dia 1/2/20 escrevi um 
texto sobre Trump (governou de 
2017-2021) e os tempos dramáti-
cos que poderíamos esperar. 

Agora na sua reeleição me dou 
conta do que escrevi se era dramá-
tico agora virou trágico para toda 
a humanidade. 

Estamos todos  sob várias 
ameaças: a nuclear, a escassez de 
água potável em vastas regiões 
do mundo, o aquecimento global 
crescente, as consequências dra-
máticas da Sobrecarga dos bens e 
serviços naturais, indispensáveis à 
vida (the Earth Schoot Day).

A estas ameaças se acrescenta 
uma outra não menos perigosa, 
aventada já por vários analistas 
mundiais como os prêmios No-
béis Paul Krugman e Joseph Sti-
glizt e reforçadas agora em 2025  
por Noam Chomsky e Jeff rey 
Sachs. Ninguém sabe em que vai 
parar a guerra comercial entre os 
USA e a China.Segundo Noam 
Chomsky normalmente culmi-
na com uma guerra real que ago-
ra seria letal e fi nal.

Recentemente um econo-
mista ítalo-argentino, Robeto 
Savio, co-fundador e director 
geral da Inter Press Service (IPS), 
agora emérito, escreveu um arti-

go que nos deve fazer pensar sob 
o título:”Trump veio para fi car e 
mudar o mundo”(ALAI-Ameri-
ca Latina en Movimiento de 20 
junio de 2018). Efetivamente 
pôs o mundo de pernas para o 
ar. Sávio afi rma que Trump não 
é uma causa da nova desordem 
mundial. Ele é um sintoma. O 
sintoma de tempos em que os 
valores civilizatórios que davam 
coesão a um povo e às relações 
internacionais, são simplesmente 
anulados.  O que conta é o volun-
tarismo narcisista de um podero-
so chefe de Estado, Trump, que 
no lugar destes valores colocou 
o dinheiro e os negócios pura e 
simplesmente. São estes os que 
defi nitivamente contam. O res-
to são perfumarias dispensáveis 
para o domínio do mundo.

O “America fi rst” deve ser 
interpretado como “só a Amé-
rica” conta e seus interesses glo-
bais. Em nome deste propósito, 
já pré-anunciado em sua cam-
panha, Trump rompeu tratados 
comerciais com velhos aliados 
europeus, a Aliança do Trans-
pacífi co e abriu uma arriscada 
guerra comercial com seu maior 
rival a China, impondo    sobre-
taxas de importação de produtos 
que somam bilhões de dólares, 
além de cobrar taxas sobre o aço 
e outros produtos a outros paí-
ses como o Brasil.

É próprio de fi guras autoritá-

rias e narcisistas fazerem pouco 
das legislações. Quando lhes con-
vêm passam por cima delas  sem 
dar maiores razões. Para Trump 
vale mais a invenção de “uma ver-
dade” do que a verdade factual 
mesma. O “fakenews” é um re-
curso  presente em seus twitters. 
Segundo Fact Schecker, desde 
que assumiu a presidência em 
2017 disse cerca de 3.000 menti-
ras. Verdade e mentira valem na 
medida que respaldam seus inte-
resses. Curiosamente  em 2024 
venceu os principais pleitos e tem 
a aprovação de  parte da opinião 
pública do Partido Republicano.

Não tolera críticas e cercou-se 
se assessores súcubos que lhe di-
zem para tudo “sim” sob o risco de 
serem sumariamente demitidos.
Cercou-se da pessoa mais rica do 
mundo,Elon Musk, das mais ar-
rogantes e vazias de pensamento e 
de sentimento.

Reeleito, fez com que o es-
tilo de governo e a negação de 
toda ética poderão tornar-se 
irreversíveis. Não esqueçamos 
que Hitler e Mussolini também 
foram eleitos e criaram as suas 
mentiras vendidas à la Goebels 
como “verdades” para todo um 
povo. Face a um mundo mar-
cado pela xenofobia, pela ex-
clusão de milhões de judeus, de 
milhares e milhares de imigran-
tes e refugiados e pela afi rma-
ção exacerbada dos valores na-

cionais em desprezo dos demais 
roça a zona da barbárie.

Tais atitudes transformadas 
em políticas ofi ciais podem ser 
fonte de graves confl itos, cujo 
“crescendo” pode até ameaçar 
a  espécie humana. Cerca de 1300 
psicanalistas e psiquiatras norte-
-americanas denunciaram desvios 
psicológicos graves na personali-
dade de Trump.

Como será o destino da hu-
manidade, entregue a um nar-
cisista deste jaez, cujo paralelo 
só se encontra em Nero que se 
divertia assistindo o incêndio 
de Roma, com a diferença de 
que agora não se trata de um in-
cêndio qualquer mas da inteira 
Casa Comum?  Como é impre-
visível e a toda hora pode mudar 
de posição, assistimos, assusta-
dos e estarrecidos, quais serão os 
futuros passos.

Que Deus que se anunciou 
como “o apaixonado amante a 
vida”(Sabedoria 11,24) nos livre 
de tragédias que poderão ocorrer, 
dada a irracionalidade de alguém 
que anuncia “um só mundo, um 
só império e a América em pri-
meiro lugar”(o império norte-a-
mericano).

 
*Leonardo Boff  é teólogo, 

fi lósofo e escritor e escreveu 
“Salvar a Terra-proteger a 

vida: como escapar do fi m do 
mundo, Record, RJ 2010.

Leonardo Boff*

Com Trump, tempos dramáticos nos aguardam

Opinião do leitor

Bom carro

Se alguém tem dúvida sobre a importância 

do carro para o sucesso de um piloto basta com-

parar o desempenho do Hadjar com o Bortoleto. 

Hadjar foi freguês do brasileiro na F2, com carro 

melhor na F1 está sempre na frente, Gabriel Bor-

toleto está fazendo chover para cima

José Ribamar Pinheiro Filho 

Brasília - Distrito Federal

Os prós e contras 
da educação EAD

Os cuidados com o 
corpo no inverno

EDITORIAL

A educação a distância 
(EAD) tem ganhado cada vez 
mais espaço no cenário educa-
cional brasileiro e mundial, es-
pecialmente com os avanços tec-
nológicos e a popularização da 
internet. Esse modelo de ensino 
apresenta diversas vantagens, 
mas também enfrenta desafi os 
que merecem atenção.

Entre os principais prós da 
EAD, destaca-se a fl exibilidade 
de horários. O aluno pode or-
ganizar seus estudos conforme 
sua rotina, o que é ideal para 
quem trabalha, tem fi lhos ou 
outras responsabilidades. Além 
disso, a acessibilidade geográ-
fi ca é um grande benefício: 
estudantes de regiões remotas 
podem acessar conteúdos de 
qualidade, que antes estariam 
disponíveis apenas nos grandes 
centros urbanos. Outro pon-
to positivo é o custo reduzido. 
Cursos EAD costumam ter 
mensalidades mais acessíveis, e 
o estudante ainda economiza 
com transporte, alimentação 
fora de casa e materiais didáti-
cos, que geralmente são dispo-
nibilizados online.

A EAD também promove 
a autonomia e disciplina, já que 
exige do aluno uma postura mais 
ativa no processo de aprendiza-
gem. Com a vasta oferta de cur-

sos, desde capacitações técnicas 
até graduações e pós-graduações, 
o modelo contribui para a demo-
cratização do ensino.

Por outro lado, a educação a 
distância apresenta contras sig-
nifi cativos. A falta de interação 
presencial pode difi cultar o de-
senvolvimento de habilidades 
sociais e profi ssionais, como o 
trabalho em equipe e a comu-
nicação interpessoal. Muitos 
alunos também enfrentam di-
fi culdades de motivação e con-
centração, o que pode levar à 
evasão. Outro problema é a 
desigualdade no acesso à tecno-
logia: nem todos têm computa-
dores ou internet de qualidade 
em casa, o que limita a efi cácia 
do ensino.

Além disso, há cursos que 
ainda são mal estruturados ou 
pouco supervisionados, o que 
compromete a qualidade da 
formação. Em algumas áreas, 
como saúde ou engenharia, a 
prática presencial é insubstituí-
vel, tornando o modelo EAD 
mais limitado.

Em resumo, a EAD é uma 
alternativa poderosa e inclusiva, 
mas que exige comprometimen-
to dos alunos, investimento em 
infraestrutura e políticas públicas 
que garantam equidade no aces-
so e qualidade no ensino.

Durante o inverno, o corpo 
humano passa por diversas mu-
danças fi siológicas para se adaptar 
às temperaturas mais baixas. No 
entanto, essa estação também exi-
ge cuidados específi cos para man-
ter a saúde e o bem-estar.

Um dos principais cuidados 
no inverno é com a hidratação. 
Apesar da sensação de sede di-
minuir, o organismo continua 
perdendo líquidos, especialmen-
te pela respiração mais seca. Por 
isso, é fundamental beber água 
regularmente, mesmo sem sentir 
sede. Além disso, a hidratação da 
pele também merece atenção. O 
ar frio e seco pode causar resseca-
mento, rachaduras e até dermati-
tes. O uso diário de hidratantes 
corporais e labiais ajuda a manter 
a pele saudável e protegida.

Outro ponto importante é a 
alimentação equilibrada. No frio, 
é comum o consumo maior de ali-
mentos calóricos, mas é essencial 
manter uma dieta rica em frutas, 
verduras e legumes, que fornecem 

vitaminas e fortalecem o sistema 
imunológico. Alimentos ricos em 
vitamina C, por exemplo, ajudam 
a prevenir gripes e resfriados, co-
muns nessa época do ano.

A prática de atividades físi-
cas também deve ser mantida, 
mesmo com as temperaturas 
mais baixas. O exercício ajuda 
a melhorar a circulação sanguí-
nea, aumentar a imunidade e 
combater o sedentarismo, co-
mum durante o inverno. Basta 
adaptar os horários e intensida-
des conforme o clima.

Além disso, é importante 
cuidar da higiene do ambiente e 
das mãos, já que em dias frios as 
pessoas tendem a fi car em locais 
fechados, o que facilita a transmis-
são de vírus e bactérias.

Em resumo, manter-se hi-
dratado, alimentar-se bem, cui-
dar da pele e manter o corpo 
ativo são atitudes simples, mas 
essenciais para preservar a saúde 
no inverno e aproveitar essa esta-
ção com qualidade de vida.

A roubalheira no INSS atra-
vessou tantos anos e governos 
porque, diferentemente de repre-
sentantes de tantos setores pode-
rosos, aposentados não têm ami-
gos. O cardiologista Adib Jatene 
(1929-2014), que chegaria a mi-
nistro da Saúde, matou a charada 
ao dizer que a maior difi culdade 
do pobres não era ser pobre, mas 
não ter amigos: amigos que te-
nham poder ou acesso a governos.

Faz parte da democracia a 
existência de grupos que defen-
dam interesses desse ou daquele 
setor — o Movimento dos Tra-
balhadores Rurais Sem Terra 
(MST) e a União Democrática 
Ruralista (UDR) são entidades 
que cumprem seu papel de pro-
pagar determinadas causas (no 
caso específi co, quase sempre 
divergentes).

Sindicatos e demais entidades 
de classe, empresas, quilombolas, 
indígenas, professores, militares, 
vítimas de tragédias como enche-
tes ou rompimento de barragens, 
grupos pró e contra legalização do 
aborto têm espaço numa socie-
dade diversa. Um dos problemas, 
porém, é que nem sempre existe 

um mínimo de paridade de forças 
para que o confl ito de propostas 
seja relativamente equilibrado.

A reforma da CLT execu-
tada por Michel Temer dese-
quilibrou o jogo nas relações 
trabalhistas. O modelo do im-
posto sindical estava caduco, 
dava margem para sindicatos de 
fachada, estimulava o peleguis-
mo — mas era a principal fonte 
de renda de entidades corretas, 
que lutavam por suas categorias.

O fi m abrupto da contribui-
ção demonstrou a difi culdade 
de mobilização de tantas orga-
nizações sindicais, refl etiu um 
momento histórico em que a 
esquerda estava mais por baixo 
que imigrante ilegal nos Estados 
Unidos e mostrou quem eram 
os amigos convidados a cruzar 
a ponte para o futuro alardeada 
pelo então presidente.

Medida semelhante jamais te-
ria sido implantada, daquele jeito 
e com tamanha voracidade, caso 
os atingidos fossem outros, repre-
sentantes dos incontáveis lobbies 
empresariais que infestam Brasí-
lia. Paulo Guedes, ex-ministro da 
Economia, e Fernando Haddad, 

ministro da Fazenda, concordam 
que há um excesso de incentivos 
fi scais no Brasil, aquele dinheirão 
que deixa de ser pago em impos-
tos. E daí? Esses privilégios são 
imexíveis. 

Nem mesmo a reforma tri-
butária escapou dos amigos do 
poder. Os favores concedidos ao 
longo dos anos foram todos devi-
damente mantidos e, outros, am-
pliados. Tutores de pets consegui-
ram o direito de jogar para a conta 
da população em geral parte do 
custo dos planos de saúde de seus 
cachorrrinhos, integrantes de 18 
categorias profi ssionais vão pagar 
menos impostos (grana que, cla-
ro, será compensada pelos demais 
brasileiros e brasileiras).

Foi assim, na base do lobby, 
que o jabutizão que favorece as 
poluidoras usinas a carvão foi 
parar no meio de projeto que tra-
tava de gerão de energia eólica; 
a conta, de R$ 5 bilhões anuais, 
será rachada por todos nós.

Como a coluna Correio Bas-
tidores mostrou no dia 2, parla-
mentares de diversos partidos se 
uniram para escantear a exigência 
de renovação anual de autoriza-

ções para que entidades fi cassem 
com parte de aposentadorias. Há 
anos que segurados do INSS re-
clamavam dos descontos ilegais, 
muitos recorreram à Justiça, e 
nada aconteceu.

Aposentado, por defi nição, 
não pode fazer greve, não tem 
poder econômico. A idade dos 
integrantes da, digamos, categoria 
profi ssional também não favore-
ce grandes mobilizações. Deu no 
que deu. O governo Jair Bolsona-
ro — que propusera a revalidação 
das supostas autorizações — acei-
tou as mudanças em sua medida 
provisória, fez convênios com sete 
novas entidades que desviariam 
recursos dos velhinhos e ainda 
acabou com qualquer exigência 
de controle.

De volta ao Planalto, Lula e 
aliados também não deram bola 
para o escândalo. O negócio só 
estourou depois da publicação de 
reportagens. Agora, todo mundo 
é amigo dos aposentados, que, a 
exemplo do velho samba com-
posto por  Henrique Gonçalez e 
gravado por Moreira da Silva, têm 
todo o direito de dizer: “Amigo 
urso, saudação polar”. 

Fernando Molica

Os amigos ursos dos aposentados do INSS

                               Patrick Bertholdo (Diretor Geral)
                                patrickbertholdo@correiodamanha.net.br 
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 BUSCANDO UMA SOLUÇÃO 
- O Secretário Nacional de Relações 
Parlamentares do Planalto, André 
Ceciliano, passa a semana conversan-
do com os governadores sobre o em-
bate da derrubada dos vetos presiden-
ciais no Propag. O governador do Rio 
decola nesta terça (20), para Brasília, 
onde conversa com Ceciliano.

 DERRUBADA DO VETO - O 
presidente do Senado Davi Alcolum-
bre convocou uma sessão do Congres-
so Nacional para o dia 27 de maio. 
Será a primeira sessão deliberativa do 
Congresso em 2025. Ela será dedica-
da à análise de vetos presidenciais que 
aguardam decisão dos parlamentares.

 Ainda nesta sessão, será apreciado 
o veto parcial à lei que trata do Pro-
grama de Pleno Pagamento de Dívi-
da dos Estados (Propag – Lei Com-
plementar 212, de 2025). Ele atinge 
30 dispositivos da lei, que se origi-
nou de um projeto (PLP 121/2024) 
de iniciativa do ex-presidente do Se-
nado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 
aprovado em dezembro de 2024.

 CHANCES DE DERRUBA-
DA - O veto parcial colocou Lula em 
pé de guerra não só com governadores 
dos principais estados que precisam do 
Propag (Rio de Janeiro, Rio Grande do 
Sul e Minas Gerais), mas com a grande 
maioria dos senadores e deputados. 

 O secretário André Ceciliano, 
como ex-presidente da Alerj, conhe-
ce a importância do Propag para os 
estados que precisam de fôlego para 
suas dívidas, especialmente o Rio de 
Janeiro. “Agora é hora da bancada fe-
deral e dos senadores do estado do 
Rio se unirem. O nosso barco precisa 
de navegabilidades, independente do 
comandante que será eleito em 26”. 

  AO PÉ DO OUVIDO - O go-
vernador Cláudio Castro terá também 
nesta terça (20) um encontro com o 
presidente do Senado, Davi Alcolum-
bre. Uma conversa ao pé de ouvido en-
tre amigos, aliando uma solução para a 
votação do Congresso Nacional sobre 
o Propag. Em tempo: a vice-presidên-
cia do Congresso Nacional é ocupa-
da pelo deputado fl uminense Altineu 
Cortês, cargo que ocupa por ser vice-
-presidente da Câmara dos Deputados. 

 NOME RESPEITADO - Até o 
fechamento da coluna, o nome de 
Philipe Campello, atual Superinten-
dente da Vice Governadoria, era o es-
colhido para assumir a presidência 
da CEDAE. Como ex-presidente do 
Inea, Campello trabalhou em con-
junto com a Companhia de Águas, 
que agora vai presidir.

  Ele começou como estagiário na 
TurisRio e, anos depois, chegou à pre-
sidência da Empresa Estadual de Turis-
mo. Teve também destaque na segunda 
gestão do prefeito Eduardo Paes, na Se-
cretaria Municipal de Turismo.

  Phil, como Campello é chamado 
pelos amigos, é um gestor efi ciente e 
vai encontrar uma CEDAE organi-
zada. A gestão de Aguinaldo Ballon 
tem sido excelente e, além de arru-
mar a empresa fi nanceiramente, está 
elaborando um planejamento estra-
tégico para os próximos anos.

 Como presidente do Inea, Campel-
lo manteve seus hábitos simples e se re-
cusava a andar de viatura blindada. Ele 
adora trilhas e tem a autoria de um li-
vro dedicado a parques naturais.

 CASA NOVA - O prefeito de 
Campos, Wladimir Garotinho, tem 
conversado muito com o secretário 
Washington Reis. Não será surpresa 
se as portas do MDB fi carem escan-
caradas para ele.

  SAI DO MDB - A ida de � ia-
go Pampolha para o TCE encerrará a 
sua vida partidária. Como conselhei-
ro de contas, encerra os seus vínculos 
partidários. O MDB perde um gran-
de quadro e Mr King reinará sozinho 
na legenda. 

  PRESIDENCIAL - Aprovado 
conselheiro do TCE, � iago Pam-
polha terá de ser bem tratado pelos 
candidatos ao governo em 2026. Ele, 
pelo rodízio de cadeiras, presidirá 
o Tribunal de Contas do Estado em 
2027, primeiro ano da gestão do go-
vernador que será eleito no próximo 
ano. Aliás, a vaga que ocupará é do 
ex-presidente do TCE.

 MENUDOS - O TCE e o TCM 
passam a ter uma coisa em comum. A 
corte de contas do Município do Rio 
tinha a menor média de idade. Com a 
chegada de � iago Pampolha, será  o 
TCE o detentor do título de jovialida-
de; até por que, há aposentadorias não 
compulsórias em vista.

PINGA-FOGO

TJRJ e MPRJ debatem segurança jurídica na FGV

O presidente do Tribunal de Justiça do Es-
tado do Rio de Janeiro, desembargador Ricardo 
Couto de Castro, participou, na manhã desta 
segunda-feira (19), da abertura do seminário 
“Segurança jurídica e atuação do Ministério Pú-
blico no STJ”, no Centro Cultural da Fundação 
Getulio Vargas, no Rio. Realizado em parceria 
com a FGV Justiça e o Ministério Público do 
Estado do Rio de Janeiro (MPRJ), o evento 
teve por objetivo discutir e analisar a atuação do 
MPRJ perante o Superior Tribunal de Justiça 
(STJ), com ênfase nas questões criminais e cíveis 
– além de proporcionar um espaço de refl exão e 
debate sobre a importância da segurança jurídi-
ca como fundamento essencial para a estabilida-
de e previsibilidade das decisões judiciais.

“A importância de eventos como esse é esta-
belecer um debate mais amplo. O debate entre 
Ministério Público e magistratura se faz através 
do processo, mas aqui estamos saindo do pro-
cesso para um debate abstrato, onde podemos 
analisar adequadamente como foram julgados 
nos Tribunais Superiores, a adequação desses 
julgados, as consequências desses julgados, 
como está a atuação do Ministério Público, se 
a atuação se coloca correta, se não coloca, a in-
tensidade da atuação, a repercussão no plano so-
cial. Quanto mais uniforme e integração, mais 
forte as instituições se colocam. Quanto maior 
o debate, maior a segurança para a sociedade. Eu 
parabenizo o Ministério Público do Rio de Ja-
neiro, através do procurador-geral de Justiça do 
Estado do Rio de Janeiro, Antonio José Cam-
pos Moreira, pela oportunidade do evento. O 
Estado do Rio de Janeiro precisa debater para 
encontrar soluções, principalmente no âmbi-
to penal. Aproveito a oportunidade para um 
convite para reuniões tecendo entendimentos 
uniformes para efeito de atuação”, enfatizou o 
desembargador Ricardo Couto de Castro.

Também participaram da mesa de abertura 
o ministro Antonio Saldanha Palheiro, do STJ 
e coordenador acadêmico da FGV Justiça; o 

ministro Messod Azulay Neto, do STJ e coor-
denador acadêmico da FGV Justiça; o ministro 
Marco Aurélio Bellizze, do STJ e coordenador 
acadêmico da FGV Conhecimento; o desem-
bargador Elton Leme, do TJRJ e coordenador 
adjunto da FGV Justiça; e o procurador-ge-
ral de Justiça do Rio de Janeiro, Antonio José 
Campos Moreira.

O procurador-geral de Justiça do Rio de 
Janeiro, Antonio José Campos Moreira, lem-
brou que criou, tão logo assumiu o cargo, a 
Subprocuradoria-Geral de Justiça de Recursos 
Constitucionais a fi m de resgatar a necessida-
de de, como operadores jurídicos, contribuir 
fi rmemente para a segurança jurídica no país.

“Provavelmente todos irão sair desse evento 
com uma visão muito mais segura do que é um 
recurso constitucional, um recurso especial, 
um recurso extraordinário, recursos que não 
são nem segunda nem terceira apelação. Recur-
sos que não se destinam ao reexame de questão 
de fato, ou reexame da prova. Recursos volta-
dos não para a tutela do Direito subjetivo das 
partes, mas para a proteção do ordenamento 
jurídico a partir da Constituição”, enfatizou.

O Procurador-geral de Justiça foi o media-
dor do primeiro painel do seminário, que teve 
como tema “Aspectos criminais da atuação do 
Ministério Público no STJ”, que contou com 
a participação dos ministros Antonio Salda-
nha Palheiro e Rogerio Schietti Cruz, do STJ, 
e da desembargadora Maria Angélica Guerra 
Guedes, 2ª vice-presidente do TJRJ.

Complementando a programação, o de-
sembargador Heleno Ribeiro Pereira Nunes, 
3º vice-presidente do TJRJ, foi o moderador 
do painel “Aspectos cíveis da atuação do 
Ministério Público no STJ”, do qual parti-
ciparam os ministros Paulo Sergio Domin-
gues e João Otávio de Noronha, do STJ, e a 
subprocuradora-geral de Justiça de Recursos 
Constitucionais do MPRJ, Inês da Matta 
Andreiuolo.

O ministro Marco Aurélio 
Belizze e a desembargadora 
Maria Angélica Guedes

O presidente do TCE, Márcio Pacheco, 
em conversa com o procurador Marfan 
Martins

O procurador Rixardo Ribeiro (e) e 
o desembargador Elton Leme (d) 
marcam presença no seminário

O procurador-geral de Justiça do 
Rio, Antônio José Campos Moreira, 
cumprimenta o presidente do 
TJRJ, Ricardo Couto

Sidney Gonzalez, Diretor da FGV Conhecimento

Fotos TJRJ

A desembargadora Helda Meirelles ladeada pelos 
ministros Antônio Saldanha (e) e Rogério Schietti (d) 

As juízas Sylvia Hausen e Alessandra Roidis com 
o juiz Antônio Aurélio Abílio Rama (ao fundo) e o 
desembargador Antônio Carlos Nascimento Amado

Bruno Mirandella/OAB-RJ

Ana Teresa Basília, presidente da 
OAB-RJ, com o desembargador 
federal Luiz Paulo da Silva Araújo 
Filho, presidente do TRF-2

OAB-RJ leva demandas 

da advocacia ao TRF-2
A presidente da OAB-RJ, Ana Tereza 

Basilio, participou, na última sexta-feira (16), 
de uma reunião com o presidente do Tribu-
nal Regional Federal da 2ª Região (TRF2), 
desembargador federal Luiz Paulo da Silva 
Araújo Filho, para tratar de demandas da ad-
vocacia e parceria entre as duas instituições.

“Tivemos uma excelente reunião com o 
presidente do TRF2. Combinamos a produ-
ção de uma cartilha conjunta entre a OAB-RJ 
e o tribunal, que vai orientar os advogados so-
bre algumas ferramentas usadas nos processos 
administrativos federais. Vamos fazer reuniões 
para levantarmos as informações e preparar-
mos o material”, afi rmou Basilio.

Outro ponto abordado durante o en-
contro foi o retorno de unidades da Justiça 
Federal à Zona Oeste do Rio, especialmen-
te nas regiões de Campo Grande e Santa 
Cruz. A demanda atende tanto à advocacia 
quanto à população local, sobretudo em 
ações previdenciárias.

O presidente do Tribunal de 
Justiça do Estado do Rio de Janei-
ro, desembargador Ricardo Couto 
de Castro recebeu, no domingo (18 
de maio), o diretor-geral da Escola 
Nacional de Formação e Aperfeiçoa-
mento de Magistrado (Enfam),  mi-
nistro do Superior Tribunal de Justiça 
Benedito Gonçalves, que acompa-
nhou daqui o início da aplicação do 
Exame Nacional da Magistratura 
(Enam). A habilitação é obrigatória 
para os bacharéis em Direito que te-
nham interesse em participar de con-
cursos para a magistratura promovi-
dos pelos tribunais regionais federais, 
do trabalho, militares, dos estados e 
do Distrito Federal e territórios. 

“A uniformização nacional da qua-
lidade técnica, a valorização da vocação 
para o exercício da jurisdição e, acima 
de tudo, a democratização do acesso à 
justiça com diversidade e representati-
vidade”, destacou o ministro ao falar da 
importância do Enam.

Também participaram da cerimô-
nia que marcou o início da aplicação 
do exame os ministros do STJ Anto-
nio Saldanha Palheiro, Marco Aurélio 
Bellizze e Messod Azulay Neto; o pre-
sidente do Tribunal Regional Federal 
da 2ª Região, desembargador federal 
Luiz Paulo da Silva Araújo Filho; o 1º 
vice-presidente do Tribunal Regional 
do Trabalho da 1ª Região, desembar-
gador Leonardo da Silveira Pacheco; 
o diretor-geral da Escola da Magistra-
tura do Estado do Rio de Janeiro, de-
sembargador Cláudio Luis Braga Del-
l´Orto; e a presidente da Associação 
dos Magistrados do Estado do Rio de 
Janeiro, juíza Eunice Bitencourt Had-
dad, entre outras autoridades. 

TJRJ

O ministro do STJ Benedito 
Gonçalves (e) com o presidente 
do TJRJ, Ricardo Couto (d).

Da esquerda para a direita: o ministro do STJ Antonio Saldanha Palheiro, a juíza Eunice Haddad (presidente 
da Amaerj), o ministro do STJ Marco Aurélio Bellizze, a juíza federal Debora Valle de Brito (representante da 
Ajufe), o ministro do STJ Benedito Gonçalves (diretor-geral da Enfam), o ministro do STJ Messod Azulay Neto, 
o desembargador Leonardo da Silveira Pacheco (vice-presidente do TRT1), o desembargador Ricardo Couto 
de Castro (presidente do TJRJ), a sra. Juliana Borello (representande da FGV), o desembargador federal Luiz 
Paulo da Silva Araújo Filho  (presidente do TRF2), o desembargador Cláudio Luis Braga Dell’Orto (diretor-
geral da Emerj e o juiz federal Ilan Presser (secretário-geral da Enfam).

TJRJ

TJRJ sedia cerimônia do início da aplicação do Enam
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Prefeitos fazem marcha 
de olho em suas dívidas
Lula participa da abertura da Marcha deste ano, nesta terça

Por Karoline cavalcante

Brasília será palco, nesta 
semana, da tradicional Mar-
cha dos Prefeitos, que reunirá 
mais de 11 mil gestores mu-
nicipais em busca de apoio e 
diálogo com o governo federal. 
Anualmente promovida pela 
Confederação Nacional de 
Municípios (CNM), a abertura 
oficial do evento acontece nesta 
terça-feira (20) e contará com a 
presença do presidente da Re-
pública, Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT), além de ministros de 
Estado, deputados e senadores. 
A programação segue até quin-
ta-feira (22).

Entre as principais reivin-
dicações desta edição está a 
Proposta de Emenda à Consti-
tuição (PEC) 66/2023, conhe-
cida como PEC da Sustentabi-
lidade Fiscal, que foi aprovada 
no Senado Federal e aguarda a 
análise em Comissão Especial 
na Câmara dos Deputados. Ela 
permite a reabertura do prazo 
para que os municípios parce-
lem as suas dívidas previdenciá-
rias, que poderão ser pagas em 
até 300 parcelas mensais, além 
de definir condições especiais 
para o regime anual de preca-
tórios.

O evento contará com 
paineis de debate com temas 
como: a federalização climá-
tica, segurança pública, orien-
tações sobre emendas parla-
mentares, saúde e educação. 
O presidente da CNM, Paulo 
Ziulkoski, comentou sobre os 
desafios enfrentados pela po-
pulação brasileira em questões 
como assistência social.

“Se vocês tivessem uma 
ideia e pudessem viver um dia 

na prefeitura para ver o que está 
acontecendo na área da saúde, 
da assistência social, etc. É ter-
rível a situação na ponta, do 
cidadão brasileiro, não é dos 
prefeitos. Dizem que aqui é o 
sindicato dos prefeitos; pelo 
contrário, aqui é o sindicato da 
população brasileira”, declarou.

Reforma tributária

Outro tema importante da 
Marcha é a reforma tributária. 
E a polêmcia em torno da com-
posição das 27 cadeiras destina-
das aos prefeitos no Conselho 
Superior do Comitê Gestor do 
Imposto sobre Bens e Serviços 
(IBS). Segundo Ziulkoski, o 
tema está em debate. Há me-
ses, o tema divide a CNM e a 
Frente Nacional dos Prefeitos 
(FNP), A CNM deseja dispu-
tar todas as 27 vagas. A FNP 

defende uma divisão, na qual 
a CNM indique a chapa para 
as 14 cadeiras eleitas com voto 
absoluto (cada prefeito, um 
voto) e a FNP faça a chapa das 
demais 13 cadeiras, eleitas de 
forma proporcional (quando 
as cidades maiores terão peso 
maior que as menores). O caso, 
inclusive, já foi parar na Justiça 
por falta de acordo.

Na última segunda-feira 
(12), o senador Otto Alencar 
(PSD-BA), presidente da Co-
missão de Constituição e Jus-
tiça (CCJ) do Senado, onde 
a reforma tributária está sen-
do discutida, apresentou uma 
emenda ao emenda ao Projeto 
de Lei Complementar (PLP 
108/2024), que regulamenta o 
Comitê Gestor, sugerindo al-
terações no processo eleitoral 
para que fique estabelecida a 

atribuição da organização para 
ambas as entidades.

Atualmente, o encargo é 
de “associações de representa-
ção de Municípios de âmbito 
nacional, reconhecidas na for-
ma da Lei nº 14.341, de 18 de 
maio de 2022, cujos associados 
representem, no mínimo, 30% 
(trinta por cento) da população 
do País ou 30% (trinta por cen-
to) dos Municípios do País”.

A CNM, no entanto, repu-
diou a emenda e a postura da 
FNP. Ziulkoski argumenta que 
a associação possui 95% dos 
Municípios brasileiros filiados, 
de todos os portes, incluindo 
22 capitais. 

Para Ziulkoski, a tentativa é 
de “ganhar no tapetão”.

“Eles viram que temos mais 
de 4 mil municípios filiados e 
não vamos aceitar mudanças”.

Ricardo Stuckert/PR

Como no ano passado, Lula abrirá a Marcha dos Prefeitos

câmara instala comissão para 
regular inteligência artificial
Por Karoline cavalcante

A Câmara dos Deputados 
instala nesta terça-feira (20) 
a Comissão Especial sobre 
Inteligência Artificial. A cria-
ção foi feita por ato do presi-
dente da Casa, Hugo Motta 
(Republicanos-PB) e tem por 
objetivo analisar o Projeto de 
Lei (PL 2338/23), do Senado 
Federal, que busca regulamen-
tar o uso de sistemas de inteli-
gência artificial (IA) no Brasil. 
A reunião está marcada para 
acontecer às 14 horas.

Embora o primeiro encon-
tro seja destinado a eleger a 
presidência e os vice-presiden-
te do colegiado, a deputada 
federal Luísa Canziani (PSD-
-PR) já foi antecipada como a 
responsável pelo comando dos 
trabalhos, enquanto o deputa-
do federal Aguinaldo Ribeiro 
(PP-PB) ficará com a relatoria. 
Integrarão a comissão também 
33 deputados titulares e igual 
número de suplentes, respei-
tando os critérios de proporcio-
nalidade partidária.

Audiências

Canziani adianta que pre-
tende realizar audiências pú-
blicas setorizadas para enten-
der às demandas e carências 
de cada setor, como indústria, 
comércio, agronegócio e servi-
ços. Também procura construir 
uma legislação que esteja em 
sintonia com as leis vigentes, 
como a Lei Geral de Proteção 
de Dados Pessoais (LGPD), 
o Marco Civil da internet, o 
Código de Defesa do Consu-
midor, entre outros. Para ela, o 

Brasil “não pode continuar fora 
do mapa mundial da inovação”.

“Pretendemos entregar a 
melhor legislação possível, pro-
tegendo os brasileiros e os nos-
sos direitos individuais e coleti-
vos. Mas também não podemos 
impedir a inovação, temos que 
oferecer uma legislação que 
desenvolva a inteligência arti-
ficial, que dê condições para 
que os pequenos e médios em-
preendedores desenvolvam essa 
tecnologia e dê condições para 
que o Brasil figure como um 
país inovador, criando oportu-
nidades pela inovação”, afirma a 
deputada.

O prazo para conclusão 
dos trabalhos é de dez sessões, 
podendo ser prorrogado. O 
relator do projeto terá metade 
do prazo para apresentar seu 

parecer
Aprovado em dezembro de 

2024, o texto foi apresentado 
pelo senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), ex-presidente do 
Senado, e é fruto de um traba-
lho realizado por uma comissão 
de juristas. A proposta classifica 
sistemas de IA em níveis de ris-
co, a depender do impacto na 
vida humana e nos direitos fun-
damentais. Também divide as 
aplicações em duas categorias: 
inteligência artificial e inteli-
gência artificial generativa.

Risco excessivo

Pelo texto, fica proibido o 
desenvolvimento, a implemen-
tação e o uso de sistemas

de IA considerados de risco 
excessivo. Entre eles, o sistemas 
de armas autônomas (SAA), 

ou seja, que podem selecionar 
e atacar alvos sem intervenção 
humana adicional; sistemas que 
possibilitem a produção e disse-
minação de material que carac-
terize ou represente abuso ou 
exploração sexual de crianças e 
adolescentes, ou que exploram 
quaisquer vulnerabilidades da 
pessoa natural com o objetivo 
de induzir o seu comportamen-
to de maneira que cause danos 
à saúde, à segurança ou outros a 
direitos fundamentais próprios 
ou de terceiros.

Além disso, veda o uso de 
câmeras para identificar pessoas 
à distância, em tempo real e em 
espaços acessíveis ao público, 
com exceção à busca de vítimas 
de crimes e de pessoas desapare-
cidas; para recapturar fugitivos; 
reprimir crimes em flagrante 
delito com pena privativa de 
liberdade superior a dois anos; 
e instruir inquérito ou processo 
criminal, mediante autorização 
judicial prévia e motivada.

A penalização para o não 
cumprimento é a aplicação de 
multa e, no caso de pessoa jurí-
dica, suspensão parcial ou total 
de suas atividades.

O documento estabelece 
que a Autoridade Nacional de 
Proteção de Dados (ANPD) 
terá a competência de coorde-
nar o Sistema Nacional de Re-
gulação e Governança de Inte-
ligência Artificial (SIA). 

Diversos órgãos setoriais 
também vão compor esse ecos-
sistema regulatório que tem 
por finalidade garantir a plena 
implementação e fiscalização 
do cumprimento da lei, segun-
do a proposta.

Mario Agra/Câmara dos Deputados

Canziani pretende fazer ampla discussão do tema

CORREIO POLÍTICO

Ziulkoski: FNP sempre foi 
contra reforma tributária

CNM acusa FNP de querer 
“tumultuar” reforma tributária

Eleição Cadeiras

ISS

Duas entidades

Poder

No mundo

Em entrevista recente, o 
presidente da Confedera-
ção Nacional dos Municí-
pios, Paulo Ziulkoski, disse 
que o propósito da FNP 
seria somente “tumultuar” 
o processo de tramitação 
da reforma tributária. Se-
gundo ele, a frente nunca 
teria sido de fato a favor 
da reforma, cuja evolução 
teria sido conduzida pela 
CNM. Agora, vai à Justiça 

e impede a eleição para a 
formação do comitê ges-
tor porque não teria mais 
saída. Ao contrário do que 
diz a FNP, ele afirma que 
nunca houve acordo para 
que a CNM disputasse so-
mente as 14 cadeiras com 
voto absoluto. Segundo 
ele, as acusações da FNP 
vem fazendo contra a 
CNM seriam “falaciosas” e 
“decontextualizadas”. 

Por conta dos adiamentos, 
é possível que a discussão 
sobre o rolo em torno da 
participação dos muni-
cípios no Comitê Gestor 
do Imposto sobre Bens 
e Serviços (IBS) aconteça 
em plena Marcha dos Pre-
feitos. A Marcha é organi-
zada todos os anos pela 
Confederação Nacional 
dos Municípios (CNM). E 
o rolo envolve justamente 
a CNM e a Frente Nacio-
nal dos Prefeitos (FNP). 

Na semana passada, a 
audiência na Comissão 
de Constituição e Justiça 
(CCJ) do Senado que dis-
cutiria a questão acabou 
adiada porque faleceu o 
pai do relator da reforma 
tributária, senador Edu-
ardo Braga (MDB-AM). A 
briga entre as instituições 
que representam as cida-
des está emperrando a 
reforma tributária e, sem 
solução, já foi parar inclu-
sive na Justiça. 

O comitê gestor é que de-
cidirá como os recursos 
do IBS serão distribuídos 
entre os estados e os mu-
nicípios. Estamos falando 
de mais de R$ 1 trilhão. É 
preciso haver uma eleição 
para definir as 27 cadeiras 
destinadas às cidades. E 
ela não acontece por falta 
de entendimento. 

Das 27 cadeiras, 14 são de-
finidas pelo voto absoluto 
dos prefeitos (cada prefei-
to, um voto). E as outras 
13 de forma proporcional 
(cidades maiores teriam 
mais peso). A FNP quer 
que a CNM faça a chapa 
das 14 cadeiras. E fazer ela 
a chapa das outras 13. A 
CNM quer disputar tudo.

O novo IBS será cobrado 
no destino, ou seja, na 
compra final pelo consu-
midor. Ele vai substituir, 
entre outros, o Imposto 
sobre Serviços (ISS), que 
é cobrado pelo município 
que presta o serviço. Ci-
dades maiores produzem 
mais serviços. Esse é um 
dos cernes da briga.

A CNM representa um nú-
mero bem maior de mu-
nicípios. Mas estão filiadas 
a ela as cidades menores 
do país. A FNP represen-
ta as capitais e as cidades 
com um número maior de 
habitantes. Com hábitos 
diferentes de produção e 
consumo, têm interesses 
diferentes na reforma.

Quem tiver mais poder no 
Comitê Gestor irá definir a 
distribuição dos recursos. 
Esse poder definirá se irá 
mais ou menos para as ci-
dades maiores ou meno-
res do país. Boa parte dos 
municípios estão em di-
ficuldades. É, assim, uma 
briga feia por dinheiro. O 
consumidor que espere... 

Pode parecer estranha a 
existência de duas enti-
dades para representar 
os municípios. Mas isso 
não acontece somente no 
Brasil. Também é assim 
em diversos outros países, 
como Estados Unidos e 
Alemanha. E é justamen-
te a diferença de caracte-
rísticas que explica isso.

Antônio Cruz/Agência Brasil

Antonio Cruz/Agência Brasil

Falecimento do pai de Braga adiou a discussão

Segundo Ziulkoski, FNP sempre foi contra a reforma

POR RUDOLFO LAGO
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STF julga núcleo militar 
por tentativa de golpe 

Por Gabriela Gallo

Dando continuidade ao 
julgamento sobre o plano de 
tentativa de golpe de Estado, 
a Primeira Turma do Supremo 
Tribunal Federal (STF) come-
ça a julgar a partir das 9h30 
desta terça-feira (20) o núcleo 
3 do plano. Esse núcleo, com-
posto por 12 militares indicia-
dos pelo procurador-Geral da 
República, Paulo Gonet, é acu-
sado de ser o executor e organi-
zador das “ações táticas” para 
implementar o golpe de Estado. 

É dentro dessas ações que 
está o plano “Punhal Verde e 
Amarelo”, que previa o assassi-
nato do presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT), do vice-
-presidente Geraldo Alckmin 
(PSB) e o então presidente do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) e ministro do STF, Ale-
xandre de Moraes.

O presidente do colegiado, 
ministro Cristiano Zanin, sepa-
rou três sessões para definir se a 
Corte acatará a denúncia da 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica e tornará os acusados réus 
(ou não). São duas sessões na 
terça-feira, uma às 9h30 e outra 
às 14h, e uma outra sessão às 
9h30 de quarta-feira (21).

Competência
Serão julgados pelo cole-

giado 11 militares da ativa e da 
reserva do Exército Brasileiro 
e um agente da Polícia Federal 
(PF). Como a maioria dos indi-
ciados é vinculada às Forças Ar-
madas, questionou-se o motivo 
deles serem julgados pelo STF e 
não pelo Superior Tribunal Mi-
litar (STM). Porém, ao Correio 
da Manhã o advogado crimina-
lista e professor de prática penal 
no IDP Luiz Augusto Rutis ex-
plicou que, como a acusação de 

tentativa de golpe se encaixa no 
contexto investigativo vincula-
do à Operação Lesa Pátria, da 
Polícia Federal, o julgamento 
é de competência do Supremo.

“Nesse cenário, tudo aquilo 
que deriva dessa Operação é de 
competência do STF. Exata-
mente o que ocorre no núcleo 
do Punhal Verde e Amarelo. É 
bem verdade que, em caso de 
acusados militares, a competên-
cia costuma ser da Justiça Mili-
tar. Porém, aqui, considerando 
que há um órgão superior que 
já se declarou competente para 
analisar os fatos e que existe 
(na visão do STF) conexão en-
tre esse episódio e o referido 
contexto investigativo maior, a 
prerrogativa de julgamento re-
cai sobre a Corte Constitucio-
nal”, detalhou Rutis.

Depoimentos
Ainda sobre o julgamen-

to da tentativa de golpe, mas 
abrangendo os envolvidos que 
já se tornaram réus pelo caso, 
nesta segunda-feira (19) foram 

realizados os primeiros depoi-
mentos de testemunhas ligadas 
os réus do núcleo 1 da trama, 
dentre eles, o ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL). A Primeira 
Turma do STF ouvirá as 82 tes-
temunhas, indicadas pela PGR 
e pelos oito réus do grupo, até 
2 de junho. Após os depoimen-
tos, realizados por meio de vi-
deoconferência, os réus serão 
convocados para interrogató-
rio.

No primeiro dia, foram 
prestados cinco depoimentos: 
o ex-comandante do Exército 
Marco Antônio Freire Gomes; 
o empresário Éder Lindsay Ma-
galhães Balbino, dono do Insti-
tuto Voto Legal (IVL), empresa 
contratada pelo PL para avaliar 
as urnas eletrônicas; Clebson 
Ferreira de Paula Vieira, que 
foi analista de inteligência da 
Coordenação-Geral de Inteli-
gência do Ministério da Justiça 
durante a gestão de Anderson 
Torres, e Adiel Pereira Alcânta-
ra, ex-coordenador de Análise 
de Inteligência da Polícia Ro-

doviária Federal (PRF). Estava 
previsto o depoimento do ex-
-comandante da Aeronáutica, 
Carlos de Almeida Baptista 
Júnior, mas o testemunho foi 
adiado para esta quarta-feira 
porque o tenente-brigadeiro 
alegou estar em viagem inter-
nacional.

Durante a sessão, Éder Bal-
bino disse que Bolsonaro não 
participou das reuniões que 
teve com o PL e que não foi 
encontrada nenhuma irregu-
laridade nas urnas eletrônicas. 
Clebson Vieira disse que acre-
dita que seu trabalho foi usa-
do de maneira política ilegal 
durante o período eleitoral em 
2022 e afirmou que a atuação 
da PRF foi diferente nas cida-
des que tinham maioria dos 
votos em Lula em comparação 
com as cidades em que Bolso-
naro tinha a maioria dos votos.

Freire Gomes confirmou 
que, em dezembro de 2022, 
participou da reunião com Jair 
Bolsonaro e demais autoridades 
das Forças Armadas.

Testemunhas da ação penal começaram a ser ouvidas
Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

Freire Gomes confirmou a reunião com Bolsonaro e sua posição contrária à proposta

Por Gabriela Gallo

Nesta terça-feira (20), está 
previsto para a Câmara dos De-
putados votar o regime de ur-
gência do Projeto de Lei (PL) 
1.846/2025, de autoria do 
deputado Sidney Leite (PSD-
-AM), que propõe a proibição 
de descontos de aposentados e 
pensionistas do Instituto Na-
cional do Seguro Social (INSS) 
referentes a mensalidades de 
associações e demais entidades 
de aposentados legalmente re-
conhecidas. O projeto ainda 
não tem relator. Caso ele seja 
aprovado em regime de urgên-
cia, poderá ser discutido e apro-
vado no mesmo dia.

O projeto pautado é uma 
resposta direta ao que foi rela-
tado pela Polícia Federal (PF) 
na Operação Sem Desconto, 
que descobriu um esquema de 
descontos indevidos em bene-
ficiários do INSS, que ocorreu 
de 2019 a 2024. Segundo apu-
rações das autoridades, eram 
descontados valores mensais de 
aposentados e pensionistas do 
instituto, sob a justificativa de 
que eles se tornariam membros 
de associações de aposentados 
– o que não era o caso, já que as 
vítimas não foram vinculadas a 
nenhuma associação. Ao todo, 
onze associações são investi-
gadas. Os desvios dos recursos 
totalizam R$ 6,3 bilhões.

Congresso
Na última sexta-feira (16), 

o presidente da Câmara, Hugo 

Motta (Republicanos-PB), 
informou que nesta semana 
daria prioridade para projetos 
que combatam eventuais no-
vas fraudes nos pagamentos 
previdenciários do INSS. A 
proposta é conceder urgência e 
dar atenção a diversos projetos 
sobre o tema, de forma a criar 
um pacote antifraude no paga-
mento do benefício do INSS.

Além disso, nesta semana 
deputados federais e senadores 
devem se reunir com o presi-
dente do Senado Federal, Davi 
Alcolumbre (União Brasil-AP), 
para discutir a possibilidade e 
pressioná-lo a ler na próxima 
sessão conjunta do Congresso 

Nacional o requerimento que 
solicita a abertura de uma Co-
missão Parlamentar Mista de 
Inquérito (CPMI) que inves-
tigue o esquema de fraude. O 
pedido da instalação da comis-
são conta as assinaturas de 223 
deputados e 36 senadores.

Governo
Até o fechamento desta 

reportagem, o governo fede-
ral não se manifestou favorá-
vel à instalação de uma CPMI 
– externada pela ministra de 
Relações Institucionais Gleisi 
Hoffmann na última semana. 
Contudo, senadores do Partido 
dos Trabalhadores divergiram 

do Palácio do Planalto e se ma-
nifestaram favoráveis à inves-
tigação. Caso o colegiado seja 
instalado – o que deve aconte-
cer, segundo previsão de Davi 
Alcolumbre, considerando a 
pressão popular e parlamentar 
referente ao tema – parlamen-
tares da base do governo ado-
tarão uma estratégia de tentar 
vincular o esquema a gestão de 
Jair Bolsonaro (PL), já que a 
polícia apontou que as fraudes 
começaram em 2019.

Enquanto isso, o governo 
corre contra o tempo só para 
ressarcir os aposentados e pen-
sionistas que foram lesados. O 
presidente do INSS, Gilberto 
Waller Júnior, informou que o 
instituto implementará atendi-
mento presencial para os bene-
ficiários que identificarem que 
sofreram descontos indevidos 
oriundos do esquema de frau-
de. Ele declarou a informação 
nesta segunda-feira (19), em 
entrevista ao programa “En-
contro”, da TV Globo.

Na entrevista, ele ainda re-
forçou que, enquanto o aten-
dimento presencial ainda não 
é instalado, os beneficiários 
podem verificar eventuais des-
contos indevidos no benefício, 
e solicitar reembolso caso seja 
confirmado o dolo, pelos canais 
virtuais do instituto – através 
do aplicativo Meu INSS, ou 
pelo telefone 135.

Nesta terça, o advogado-
-Geral da União, Jorge Messias, 
dará entrevista onde detalhará 
sua atuação constra as fraudes.

câmara deve discutir projeto 
para coibir fraudes no iNSS

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil

INSS tenta ressarcir os beneficiários lesados

CORREIO BASTIDORES

PDT: falta de cargos explica 
saída da base

Decisão do STF contribuiu 
para esvaziar anistia

Centrão Precaução

Mágoa

É do Davi...

Necessidade

Patinho feio

Um deputado do PDT diz 
que a saída do presidente 
do partido, Carlos Lupi, do 
Ministério da Previdência 
foi apenas o pretexto para 
o rompimento da banca-
da com o governo.

Segundo ele, o motivo 
verdadeiro passa muito 
longe de uma solidarieda-
de ao ex-ministro e está 
relacionado com a pouca 
importância que Palácio 

do Planalto dá ao PDT.
A insatisfação, como o 

Correio Bastidores regis-
trou ao longo de 2024, 
vem de longe. Há muito 
que a bancada vinha se 
queixando da falta de dois 
combustíveis essenciais 
na relação com o Con-
gresso: cargos e liberação 
de emendas. Os proble-
mas já tinham sido leva-
dos a Lupi.

Ao não suspender inte-
gralmente a ação contra 
o deputado Alexandre Ra-
magem (PL-RJ), o Supre-
mo Tribunal Federal deu 
uma boa esfriada na cam-
panha pela anistia. A pers-
pectiva de diminuição de 
penas de condenados 
também contribuiu para 
esvaziar a proposta.

Mesmo no PL, o tema 
acabou sendo substituído 
pelo escândalo do INSS, 
um assunto mais popular, 

ainda que tenha poten-
cial para gerar problemas 
também para o governo 
de Jair Bolsonaro.

No partido, a possibi-
lidade de suspensão do 
processo era vista com a 
saída para livrar o ex-pre-
sidente do processo, ain-
da que temporariamente 
— pela interpretação feita 
pela maioria da Câmara, 
todos os denunciados na 
ação penal seriam bene-
ficiados. 

A decisão foi muito sen-
tida por deputados do 
Centrão, que haviam vo-
tado a favor de Rama-
gem — alguns viam na 
medida uma saída uma 
alternativa para retardar 
o andamento de prová-
veis processos contra eles, 
principalmente os relacio-
nados com emendas.

Diante da decisão unâ-
nime da Primeira Turma 
do Supremo, mesmo esse 
grupo de parlamentares 
demonstra ter reavaliado 
sua posição. Experien-
tes, eles sabem que, em 
situações como essas, é 
melhor não provocar um 
antagonista tão poderoso 
quanto o STF.

Outro motivo de insastifa-
ção está relacionado com 
o que pedetistas classifi-
cam de falta de atenção. 
É aquela história de o pre-
sidente Lula ir num esta-
do, inaugurar obra, fazer 
discurso — e não citar a 
presença de deputados 
da base. Deputados tam-
bém ficam magoados.

Para a bancada, o fato de 
o novo ministro da Previ-
dência, Wolney Queiroz, 
ser filiado ao PDT não tem 
importância. Na avaliação 
deles, partido não tem mi-
nistério — Waldez Góes, 
da Integração Regional, é 
da cota do presidente do 
Senado, Davi Alcolumbre 
(União-AP).

A birra do PDT não deve-
rá ter consequências em 
votações mais simbólicas, 
como no caso da isenção 
de imposto de renda para 
quem ganha até R$ 5 mil. 
O problema será mais 
sentido em pautas menos 
badaladas. “O governo 
sempre precisa de votos”, 
diz o deputado.

O caso do União é sem-
pre citado como exemplo: 
o partido de Alcolumbre 
tem 60 deputados, mas 
só entregaria menos de 
20 votos ao governo. Mes-
mo assim, manda em três 
ministérios. O PDT tem 17 
deputados, quase sempre 
vota com o Planalto e não 
seria recompensado.

Bruno Peres/Agência Brasil

Vinicius Loures/Câmara dos Deputados 

Carlos Lupi, ex-ministro da Previdência

Suspensão beneficiaria Ramagem e outros réus

POR FERNANDO MOLICA
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Gasolina e diesel ficam abaixo 
do PPI para as refinarias 

Prévia do PIB (IBC-Br) 

sobe 0,8% em março

CORREIO ECONÔMICO

Desaceleração Agropecuária

Competitividade

Brent

Paridade

Mataripe

Os preços internos da ga-
solina e do diesel nas refi-
narias brasileiras operam 
abaixo da paridade de im-
portação (PPI), informou 
nesta segunda-feira (19), a 
Associação Brasileira dos 
Importadores de Com-
bustíveis (Abicom), com 
base no fechamento de 
sexta (16), quando o pe-
tróleo tipo Brent fechou 
em alta de 1,36%, para o 

contrato de julho, a US$ 
65,41 o barril.

“Com a ligeira valori-
zação no câmbio e a es-
tabilidade nos preços de 
referência da gasolina e do 
óleo diesel no mercado in-
ternacional, no fechamen-
to do dia útil anterior, o ce-
nário médio de preços está 
abaixo da paridade para o 
óleo diesel e para gasoli-
na”, explicou a Abicom.

O Índice de Atividade Eco-
nômica do Banco Central 
(IBC-Br), sinalizador tam-
bém chamado de prévia 
do Produto Interno Bru-
to (PIB), registrou alta de 
0,8% em março na com-
paração com o mês ante-
rior e encerrou o primeiro 
trimestre com expansão 
de 1,3%, segundo dados 
divulgados pelo BC nesta 
segunda-feira, 19.

A leitura do mês ficou 
acima da expectativa em 

pesquisa da Reuters de 
avanço de 0,5%, aceleran-
do ante à alta de 0,5% de 
fevereiro, que revisou a 
previsão anterior, de 0,4%. 

Na comparação com o 
mesmo mês do ano ante-
rior, o IBC-Br teve alta de 
3,5%, enquanto no acu-
mulado em 12 meses pas-
sou a um ganho de 4,2%. 

O resultado oficial do 
PIB no 1º trimestre será di-
vulgado pelo IBGE no dia 
30 dia maio.

Analistas esperam uma 
desaceleração do cresci-
mento econômico ao lon-
go deste ano, em meio a 
uma taxa de juros elevada 
e inflação persistente, o 
que afeta o consumo. No 
entanto, a força do setor 
agrícola deve ajudar a ati-
vidade no início do ano e 
sustentar o PIB. 

A expectativa atual do 
mercado é de uma alta 
de 2,02% do PIB ao fim de 
2025. Para  2026, espera-
-se alta de 1,70%, segundo 
o boletim Focus-BC. Em 
2024, o PIB do Brasil cres-
ceu 3,4%, com destaque 
no primeiro trimestre da 
agropecuária, que exibiu 
crescimento de 6,1%. 

O etanol mostrou-se mais 
competitivo em relação 
à gasolina em cinco es-
tados, de 11 a 17 de maio. 
Na média dos postos, o 
etanol tinha paridade de 
68,31% ante a gasolina no 
período, o que o favorece, 
ante o derivado do petró-
leo, de acordo com estu-
do da ANP.

Nessa segunda-feira (19), 
o Brent está em queda, a 
US$ 65,16, às 9h45, 0,10% 
abaixo do anterior.

Já o diesel ficou defa-
sado em 3%, na média do 
mercado. A gasolina exibe 
preço 1% abaixo do exte-
rior, na média geral, mas 
estável  nas refinarias da 
Petrobras.

O setor observa que o 
etanol pode ser compe-
titivo mesmo com pari-
dade maior do que 70%. 
O derivado é mais com-
petitivo em relação à ga-
solina em: Mato Grosso 
(64,24%); Mato Grosso do 
Sul (66,06%); Minas Gerais 
(69,87%); Paraná (68,18%) 
e São Paulo (66,67%)

Na Refinaria de Mataripe 
(BA), que reajusta seus 
combustíveis semanal-
mente, os preços estão 
4% mais baixos que no 
mercado internacional. 
Na última quarta-feira 
(14), sua controladora, a 
Acelen, manteve o preço 
dos seus combustíveis, 
segundo a Abicom.  

André Motta de Souza - Agência Brasil

Unsplash

Até quando patamar ficará aquém da paridade externa?

A despeito do ‘arrocho’ monetário, a economia resiste

Focus mantém ‘política’ de 
reduzir IPCA a conta-gotas
Mercado voltou a baixar, (de 5,51% para 5,50%), inflação para este ano

Por marcello Sigwalt

A estratégia do mercado fi-
nanceiro de manter, a conta-go-
tas, a redução da estimativa para 
o IPCA deste ano – de 5,51% 
para 5,50%, um ponto percen-
tual acima do ‘teto’ da meta de 
inflação, de 4,5% – atesta, antes 
de mais nada, a ineficácia da 
política de aperto monetário 
perpetrada pela gestão petista 
do Banco Central (BC), agora 
livre das críticas do mandatário 
do país quanto à elevação dos 
juros, ao contrário do que este 
fazia ao antecessor no coman-
do da autoridade monetária, 
Roberto Campos Neto. 

Trata-se da quinta queda 
consecutiva do indicador ofi-
cial de inflação, que chama 
menos a atenção do que a Selic, 
alçada no patamar altíssimo de 
14,75% ao ano, terceira maior 
taxa real do planeta, com viés 
para novas altas.

É o que se depreende do 
boletim Focus – consulta se-
manal do BC às 100 maio-
res instituições financeiras 
do país – dessa segunda-feira 
(19), que manteve ‘estável’ em 

4,5% a projeção do IPCA para 
2026, ano eleitoral, o mesmo 
ocorrendo para o ano seguinte 
(4%) e 2028 (3,8%). 

A ‘novidade’ da pesquisa é 
o ‘suspiro’ no avanço do PIB 
(Produto Interno Bruto), que, 
após semanas a fio, passou de 
2% para ‘pífios’ 2,02%. Para o 
próximo ano, porém, a econo-
mia se manteve imexível em 

1,7%, o mesmo valendo para 
2027 e 2028, em 2%, respec-
tivamente. 

‘Profissão de fé’ no ‘imobilis-
mo’ da Selic, a ‘banca’ manteve a 
‘aposta’ de que a taxa básica deve-
rá se manter nos atuais 14,75% 
ao ano, ao cabo de 2025, assim 
como para 2026 e 2027, em 
12,5% ao ano e 10,50% ao ano, 
respectivamente. 

No que toca às contas ex-
ternas, foi mantida em US$ 75 
bilhões a expectativa de supe-
rávit comercial para este ano, 
enquanto que, para 2026, esta 
declinou de US$ 78,6 bilhões 
para US$ 78,5 bilhões. Já o in-
gresso de investimento estran-
geiro em 2025 continuou em 
US$ 70 bilhões, como tam-
bém para 2026.

Rafa Neddermeyer/Agência Brasil

Redução pífia da projeção de inflação nada altera o avanço da carestia entre a população

O Produto Interno Bruto 
(PIB) brasileiro cresceu 1,3% 
em março ante fevereiro, se-
gundo o Monitor do PIB, 
apurado pelo Instituto Brasi-
leiro de Economia da Fundação 
Getúlio Vargas (Ibre/FGV). 
Na comparação com março de 
2024, houve crescimento de 
3,5% em março de 2025.

No primeiro trimestre de 
2025 ante o quarto trimestre de 
2024, o PIB avançou 1,6%. Em 
relação ao primeiro trimestre 
de 2024, o PIB cresceu 3,1% no 
primeiro trimestre de 2025.

A taxa acumulada em 12 
meses até março foi de 3,5%. 
Segundo a FGV, o bom desem-
penho da agropecuária impul-
sionou a atividade econômica, 
mas houve contribuição positi-
va também dos serviços.

“A agropecuária, com forte 
crescimento de 12,2%, é o gran-
de destaque no resultado do 
primeiro trimestre. Além disso, 
o crescimento de 1,3% no setor 

de serviços, atividade de maior 
peso no PIB, também colabo-
rou para o bom desempenho da 
economia.

Com isso, o resultado do 
primeiro trimestre reverte a ten-
dência declinante da economia, 
que se observava desde o tercei-
ro semestre de 2024”, apontou 

Juliana Trece, coordenadora 
do Monitor do PIB – FGV, em 
nota oficial. “O destaque nega-
tivo do primeiro trimestre foi a 
estagnação industrial. Embora 
a maior parte das atividades in-
dustriais tenha registrado cres-
cimento, a retração na indústria 
de transformação, atividade de 

maior peso na indústria, explica 
esse desempenho.”

Pela ótica da demanda, hou-
ve expansão em todos os com-
ponentes no primeiro trimes-
tre, frisou a pesquisadora.

“Destaca-se, entre eles, a ex-
portação, que após ter registra-
do diversas retrações em 2024, 
cresceu 2,8% no primeiro tri-
mestre, com grande influência 
de produtos agropecuários”, 
completou Trece.

Tendência

O Monitor do PIB ante-
cipa a tendência do principal 
índice da economia a partir das 
mesmas fontes de dados e me-
todologia empregadas pelo Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), responsável 
pelo cálculo oficial das Contas 
Nacionais. No primeiro trimes-
tre de 2025 ante o primeiro tri-
mestre de 2024, sob a ótica da 
demanda, o consumo das famí-
lias cresceu 2,7%. 

FGV: PiB tem alta de 1,3% em março
Agência Brasil 

Avanço do Agro teve contribuição vital para resultado geral

investidores minoritários ganham ‘voz’

Bc nem cogita de cortar a Selic agora

O Instituto Empresa lan-
ça o Clube de Investidores, 
no qual investidores terão um 
grupo para defender seus direi-
tos e proteger seu patrimônio, 
garantindo maior participação 
de minoritários em assem-
bleias das empresas.

Os participantes terão voz 
ativa nas assembleias das com-
panhias e fundos, informa o 
Instituto, que atua há oito anos 
na defesa de pequenos investi-
dores. Além disso, quando ne-

cessário, os minoritários terão 
interesses representados junto à 
Comissão de Valores Mobiliá-
rios (CVM) e à B3.

O presidente do Instituto 
Empresa, Eduardo Silva, res-
salta a facilidade ao acesso de 
informações que o investidor 
terá, especialmente em mo-
mentos de denúncias envol-
vendo empresas que nem sem-
pre são conhecidas de muitos 
minoritários.

Segundo ele, grande parte 

dos acionistas minoritários se-
quer sabe quando ocorrerá a as-
sembleia da companhia e tam-
pouco participa desses eventos.

“As decisões acabam fican-
do nas mãos dos controladores, 
o que dá margem para novos 
problemas”, completa o presi-
dente do Instituto Empresa, 
ao destacar que a maior parte 
das fraudes – ou de suas causas 
– foram aprovadas em assem-
bleias sem participação efetiva 
dos minoritários. 

“É o que se vê em escânda-
los recentes, nos quais fraudes 
foram estimuladas por planos 
de remuneração de diretores 
vinculados à performance do 
valor das ações”, diz.

O Clube de Investidores 
promete fornecer ainda um 
ambiente estruturado onde os 
participantes poderão se bene-
ficiar de informação qualifica-
da, planejamento estratégico e 
ferramentas tecnológicas volta-
das à segurança financeira.  

O presidente do Banco 
Central, Gabriel Galípolo, 
disse nesta segunda-feira (19), 
que a autoridade monetária 
não está nem perto de discutir 
um eventual ponto de inflexão 
para os juros – ou seja, um ce-
nário em que poderia começar 
a cortar a taxa Selic, atualmen-
te em 14,75% ao ano.

“A gente não está perto des-
sa discussão, isso não é um tema 
que está passando nos debates 
do Comitê de Política Mone-

tária”, disse o banqueiro central, 
em um evento do Goldman 
Sachs, em São Paulo. “A gente 
realmente precisa permanecer 
com uma taxa de juros em pata-
mar bastante restritivo por um 
período bastante prolongado”.

Galípolo ressaltou que, 
nos últimos anos, a economia 
permaneceu dinâmica mesmo 
com juros elevados. Além disso, 
citou as expectativas desanco-
radas como um dos fatores que 
demandam juros altos por mais 

tempo. Ele afirmou, ainda, que 
o Copom não pretende relaxar 
o seu compromisso com a meta.

O presidente do BC ainda 
destacou que a autarquia está 
no processo de reunir confian-
ça de que a convergência está 
acontecendo, por meio da ob-
servação de um conjunto de 
dados, e não com base no com-
portamento pontual de qual-
quer indicador.

“A gente não devia nem 
se emocionar com um Caged 

muito mais fraco, nem com um 
dado da indústria específico um 
pouco mais forte”, disse o presi-
dente do BC, ao esclarecer: “O 
Banco Central vai perseguir a 
meta de inflação, nosso manda-
to é esse: colocar a taxa de juros 
em patamar restritivo o sufi-
ciente pelo tempo que for ne-
cessário para perseguir a meta 
de inflação. Não há qualquer 
tipo de contemporização por 
qualquer outro tipo de elemen-
to que possa surgir”, concluiu.   

POR MARCELLO SIGWALT
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CORREIO ESPORTIVO

Decisivo

Concorrência Cirurgia feita

Lesionado

O MELHOR?

A IFFHS (Federação Inter-

nacional de História e Esta-

tísticas do Futebol) publicou 

um ranking com os dez me-

lhores jogadores de futebol 

da história. O argentino Lio-

nel Messi, que levou à Ar-

gentina ao título da última 

Copa do Mundo, foi apon-

tado como o número um 

de todos os tempos. Pelé 

aparece em segundo lugar, 

Ronaldo é o sexto, e Ronal-

dinho Gaúcho fecha a rela-

ção, na décima colocação.

Também entraram na 

classificação o argentino 
Diego Maradona (3º), o por-

tuguês Cristiano Ronaldo 

(4º), o holandês Johan Cruy-

ff (5º), o francês Zinédine 

Zidane (7º), o alemão Franz 

Beckenbauer (8º) e o argen-

tino Alfredo Di Stéfano (9º).

Entre os dez ranque-

ados, apenas Messi, 37, 

e Cristiano Ronaldo, 40, 

continuam na ativa.

A entidade não divul-

gou os critérios que ado-

tou na elaboração da lista.

O Vasco enfrenta o Operá-

rio nesta terça às 19h, em 

São Januário, precisando 

da vitória para avançar 

na Copa do Brasil. O time 

aposta na confiança no es-

tilo de jogo de Fernando 

Diniz para se classificar.

Na mira do Botafogo, o ata-

cante Wesley, do Al Nassr, 

entrou no radar do Fla-

mengo, que busca refor-

çar o elenco para o Super 

Mundial. Ambas as equipes 

estudam proposta de em-

préstimo ao clube árabe. 

A cirurgia para corrigir a le-

são no osso zigomático do 

lado esquerdo do rosto de 

Canobbio, atacante do Flu-

minense, foi bem sucedida. 

O atleta já repousa em casa. 

Existe a possibilidade dele 

voltar até o fim do mês.

O meia Nicolás De La Cruz 

deixou o campo sentindo 

dores no joelho, no em-

pate com o Botafogo. O 

Flamengo confirmou que 
ele sofreu uma entorse no 

joelho esquerdo, mas des-

cartou a cirurgia.

Instagram/ @leomessi

Messi superou Pelé na lista de melhores da IFFHS

CORREIO NO MUNDO

Putin rejeita cessar-fogo após 
telefonema com Trump

ENCONTRO

O vice-presidente dos 

EUA, J.D. Vance, convidou 

o recém-empossado papa 

Leão 14, primeiro pontífi-

ce americano da história 

e um crítico das políticas 

migratórias do governo 

de Donald Trump, a visitar 

seu país natal como líder 

da Igreja Católica.

O convite foi feito por 

meio de uma carta assi-

nada por Trump e pela 

primeira-dama Melania e 

entregue por Vance du-

rante um encontro com o 

conterrâneo no Vaticano, 

nesta segunda (19).

Leão, sentado em frente 

ao vice-presidente em sua 

mesa no Palácio Apostó-

lico, sua residência oficial, 
pegou o documento e pa-

receu dizer que iria aos EUA 

“em algum momento”, de 

acordo com um vídeo di-

vulgado pela Santa Sé.

O Vaticano não respon-

deu imediatamente a um 

pedido de comentário so-

bre o convite, mas não se 

espera que o papa visite os 

EUA em breve. Sua primei-

ra viagem ao exterior pro-

vavelmente será para a Tur-

quia -o país seria um dos 

próximos destinos do papa 

Francisco, morto em abril.

O presidente Donald Trump 

passou pouco mais de duas 

horas ao telefone com seu 

colega russo, Vladimir Pu-

tin, mas não conseguiu ar-

rancar dele a aceitação de 

um cessar-fogo imediato na 

Guerra da Ucrânia.

Foi a terceira ligação di-

vulgada entre os líderes 

desde que Trump voltou 

à Casa Branca, em janeiro, 

encerrando o rompimento 

total que marcou a relação 

das maiores potências nu-

cleares do planeta desde 

que Putin invadiu a Ucrâ-

nia, em 2022.

Segundo Putin disse a 

jornalistas em um centro 

educacional do balneário 

do mar Negro de Sochi, de 

onde fez a ligação, a con-

versa foi “produtiva”. “Esta-

mos no caminho certo, de 

forma geral”, afirmou. Ele 
disse, contudo, que uma 

trégua é possível apenas 

“quando certos acordos fo-

rem feitos”.

Disse estar pronto para 

trabalhar em um “memo-

rando de acordo de paz” 

com os ucranianos, man-

tendo a posição de só acei-

tar um cessar-fogo quando 

o que considera “as causas 

do conflito” for negociado. 
Ou seja, manter a Ucrânia 

neutra militarmente e to-

mar para si as áreas que 

anexou ilegalmente em 

2022, condições mínimas 

que já havia divulgado.

Por Igor Gielow 
(Folhapress)

Reuters/Folhapress

Papa foi convidado por 

J.D. Vance

Uma aproximação estratégica

Vini Jr. temeu por sua vida

Entre Putin e Trump, UE e Reino Unido selam uma reaproximação 

Jogador revelou o horror de ver seu boneco enforcado em 2023

por José Henrique Mariante 

(Folhapress)

União Europeia e Reino Uni-
do anunciaram na segunda (19) 
em Londres o primeiro acordo 
pós-Brexit, um movimento estraté-
gico que zera a conturbada relação 
desde que a ilha votou para se sepa-
rar política e economicamente do 
continente em 2016. Limitado do 
lado britânico pelo debate interno 
sobre imigração, o documento ra-
tifica um movimento de aproxima-
ção necessário para as duas partes.

Entre a Rússia de Vladimir 
Putin, uma ameaça considerada 
existencial para a maioria dos paí-
ses europeus, e os EUA comanda-
do por Donald Trump, avesso à 
Otan e isolacionista, europeus e 
britânicos deixaram de lado “a pa-
ralisante velha discussão” sobre o 
brexit, na definição de Keir Star-
mer. Ao lado de Ursula Von Der 
Leyen, presidente da Comissão 
Europeia, o primeiro-ministro 

britânico declarou em Londres 
que construir relações e escolher 
parceiros são “o que nações sobe-
ranas e independentes fazem”.

O recado diplomático ao 
agressor da Ucrânia e ao presi-
dente americano que iniciou seu 
segundo mandato disparando ta-
rifas comerciais para boa parte do 
planeta dá continuidade a uma 
ofensiva conjunta, que já teve 

outro momentos significativos, 
como o encontro de Starmer com 
Emmanuel Macron, Friedrich 
Merz e Donald Tusk, no último 
dia 9, em uma Kiev alvejada horas 
antes por drones russos.

Parte fundamental do acordo 
anunciado em Londres, empresas 
britânicas poderão participar do 
pacote de 150 bilhões de euros 
(R$ 946 bilhões) gestado pela 

União Europeia para reforçar a 
defesa do continente. Desde a as-
censão de Trump e sua assertiva de 
que os parceiros da Otan precisa-
vam aprender a se virar sozinhos, a 
Europa trabalha no programa.

O assunto chega a níveis antes 
impensáveis na Europa, como de-
bater a conveniência de comprar 
equipamentos bélicos americanos 
e estar sujeito a atualizações críti-
cas, cujo acesso poderia flutuar 
junto com o humor de Trump.

“Esta é a primeira cúpula 
entre o Reino Unido e a União 
Europeia”, declarou Starmer. “Ela 
marca uma nova era em nossas 
relações, e este acordo é vantajoso 
para ambas as partes”.

“Em um momento de instabi-
lidade global e em que nosso con-
tinente enfrenta a maior ameaça 
das últimas gerações, nós, na 
Europa, permanecemos unidos”, 
declarou Von der Leyen, deixan-
do claro que a ilha voltou a fazer 
parte do continente.

Vinicius Jr declarou na se-
gunda (19) que temeu pela pró-
pria vida após ver um boneco 
com a sua camisa ser “enforcado” 
antes do clássico contra o Atléti-
co de Madri, em 2023. “Foi um 
dia muito triste para mim. Eu 
não sabia o que ele (o boneco 
pendurado) queria dizer, se eu e 
minha família estávamos em pe-
rigo”, disse Vinicius Jr, segundo a 
agência de notícias EFE.

O atacante afirmou que o 
episódio foi motivado pela cor 
da sua pele. Vini participou, 
por videoconferência, de uma 
audiência que integra o julga-
mento de quatro suspeitos de 
envolvimento no caso.

O depoimento de Vini acon-
teceu quase um mês antes da 
data do julgamento. Isso porque 
na data (16 de junho) o brasi-
leiro estará disputando o Super 
Mundial com o Real Madrid.

O Ministério Público es-
panhol pede quatro anos de 
prisão para os envolvidos. A 
instituição também defende o 
pagamento de uma indeniza-

ção solidária de 6 mil euros (R$ 
38.400) por danos morais.

Os suspeitos foram detidos em 
maio de 2023 por “crime de ódio”, 
mas acabaram soltos sob liberdade 
condicional. Eles foram proibidos 
de se aproximar a menos de mil me-
tros de um estádio durante jogos de 
futebol, assim como do centro de 
treinamento do Real Madrid, perto 
de onde foi pendurado o boneco.

Um grupo de ultras do Atlé-
tico de Madri simulou o enforca-
mento de um boneco com a cami-
sa de Vinicius Junior. O boneco 
foi pendurado em uma ponte pró-
xima ao centro de treinamento do 
Real Madrid com uma faixa com 
a frase: “Madrid odeia o Real”.

O Atlético de Madri repu-
diou o episódio: “São fatos re-
pugnantes e inadmissíveis que 
envergonham a sociedade. A 
rivalidade entre os dois clubes é 
máxima, mas também respeito. 
Nenhum indivíduo, quaisquer 
que sejam suas intenções ou co-
res, pode manchar a convivência 
entre diferentes hobbies. É res-
ponsabilidade de todos evitá-lo”.

European Union via Wikimedia Commons

Reprodução/ Real Madrid

Von Der Leyen disse que “na Europa, permanecemos unidos”

Vinicius Jr. falou sobre o trauma do racismo na Espanha

Venezuela suspende voos com Colômbia 
após falar em entrada de mercenários 

O ministro do Interior da 
Venezuela, Diosdado Cabello, 
anunciou na segunda (19) a sus-
pensão de voos com a Colômbia 
após, de acordo com a sua versão, 
mercenários usarem essa via para 
entrar no país e tentar sabotar as 
eleições parlamentares e regio-
nais do próximo domingo (25).

“Descobrimos um novo 
complô de conspiração e terro-
rismo e capturamos um grupo 
de venezuelanos que estavam re-
tornando ao país com artefatos 
explosivos”, afirmou Cabello ao 
anunciar a prisão de 38 pessoas, 
17 delas estrangeiras. “Demos 

instruções para suspender ime-
diatamente todos os voos da 
Colômbia para a Venezuela.”

De acordo com o ministro, 
os supostos mercenários chega-
ram ao país “vindos da Colôm-
bia”, embora tenham partido 
originalmente de outros países. 
Alguns também teriam sido 
capturados na fronteira terres-
tre. O plano, continuou, era 
atacar embaixadas, hospitais e 
postos policiais.

A paralisação deve se manter 
pelo menos até o pleito, segun-
do Cabello, e não há data para as 
operações voltarem ao normal. 

O Ministério das Relações Exte-
riores da Colômbia não respon-
deu imediatamente a um pedido 
de comentário da agência de no-
tícias Reuters.

A votação deve eleger 285 
deputados, 24 governadores e 
260 legisladores regionais.

Os voos entre os dois paí-
ses haviam sido retomados em 
2022, após quatro anos de sus-
pensão - em 2018, o então lí-
der colombiano, Iván Duque, 
decidiu romper com o ditador 
Nicolás Maduro e reconhecer 
Juan Guaidó como presidente 
interino da nação vizinha. Refa-

zer os laços com Caracas foi uma 
das prioridades da campanha do 
atual presidente da Colômbia, 
Gustavo Petro.

O anúncio segue a cartilha 
usual do regime venezuelano - 
denunciar ataques contra alvos 
como Maduro e acusar a oposi-
ção de estar por trás da conspira-
ção. Desta vez, Cabello vinculou 
o grupo de supostos mercená-
rios à líder da oposição, María 
Corina Machado, o ex-chefe da 
Polícia de Caracas Iván Simono-
vis e o ex-oficial da Guarda Na-
cional Bolivariana Arturo José 
Gómez Morán.

O piloto holandês da Red 
Bull, Max Verstappen, venceu 
o Grande Prêmio de Fórmula 1 
da Emilia-Romagna, neste do-
mingo (18), à frente dos pilotos 
da McLaren, o britânico Lando 
Norris e o australiano Oscar 
Piastri, que mantém a liderança 
no campeonato.

O brasileiro Gabriel Borto-
leto (Sauber) concluiu a corrida 
em 18º.

Largando na primeira fila 

ao lado do dono da pole Pias-
tri, Verstappen pisou fundo e 
ultrapassou o australiano logo 
na segunda curva, que foi pego 
de surpresa e não conseguiu se 
defender a tempo.

“A largada não foi particu-
larmente boa, mas eu estava por 
fora e disse a mim mesmo que ia 
tentar [a ultrapassagem]... Deu 
certo”, explicou o atual campeão.

Verstappen não perdeu mais 
o primeiro lugar nas 63 voltas da 

lendária pista de Ímola, a apenas 
uma hora da sede da Ferrari em 
Maranello, onde venceu ininter-
ruptamente desde 2021.

A vitória deste domingo foi 
a 65ª de Verstappen na Fórmula 
1 e a 124ª da Red Bull, em um 
fim de semana em que a equipe 
austríaca comemorou seu 400º 
Grande Prêmio, na presença de 
diversas celebridades, como o 
ex-jogador brasileiro Ronaldo 
Nazário e a lenda do motoci-

clismo Valentino Rossi.
Piastri também foi preju-

dicado pelo “safety car”, já que 
Norris foi o primeiro a entrar 
para trocar os pneus e o austra-
liano não conseguiu fazê-lo.

Com a corrida reiniciada, 
Norris ultrapassou seu compa-
nheiro de equipe e terminou em 
segundo. “Foi uma corrida longa, 
não foi fácil ultrapassar e fizemos 
tudo o que podíamos”, resumiu o 
atual vice-campeão mundial.

Verstappen explica sua ultrapassagem
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26 DE MAIO - 8h00 às 12h00

AV. FARIA LIMA, 2277 - 11º ANDAR
SÃO PAULO - SP

GOVERNADOR DO
RIO DE JANEIRO

CLAUDIO
CASTRO

SECRETÁRIO DE
ESTADO DE
ENERGIA E

ECONOMIA DO
MAR DO RIO DE

JANEIRO

CÁSSIO
COELHO

PRESIDENTE DO
INSTITUTO

BRASILEIRO DE
PETRÓLEO

ROBERTO
ARDENGHY

CEO DO 
GRUPO LIGHT

ALEXANDRE
NOGUEIRA

CEO DA 
NATURGY BRASIL

KÁTIA
REPSOLD

PRESIDENTE 
DA ABIOGÁS -
ASSOCIAÇÃO

BRASILEIRA DO
BIOGÁS E DO
BIOMETANO

RENATA
ISFER

PROFESSOR DA PUC 
RIO DE JANEIRO,

PRESIDENTE DA ANP -
AGENCIA NACIONAL DO
PETRÓLEO (1998-2001) 

E MEMBRO DO
CONSELHO DO LIDE RJ

DAVID
ZYLBERSZTAJN

SECRETÁRIO DE
ESTADO DA CASA

CIVIL DO RIO DE
JANEIRO

NICOLA
MICCIONE

SECRETÁRIO DE
ESTADO DO MEIO

AMBIENTE E
SUSTENTABILIDADE
DO RIO DE JANEIRO

BERNARDO
ROSSI

CEO DA 
CEDAE

AGUINALDO
BALLON

CEO DA 
ÁGUAS DO RIO

ANSELMO
LEAL

CO-CHAIRMAN DO LIDE
MINISTRO DA FAZENDA

(2016-2018), 
PRESIDENTE DO BANCO

CENTRAL (2003-2011) 
E SECRETÁRIO DA

FAZENDA DE SÃO PAULO
(2019-2022)

HENRIQUE
MEIRELLES

PRESIDENTE DO
SINDICATO DE

HOTÉIS DO
RIO DE JANEIRO

ALFREDO
LOPES

PRESIDENTE 
DA ACCIOLY

PARTICIPAÇÕES

ALEXANDRE
ACCIOLY

PRESIDENTE DA
MARINGÁ

TURISMO E
HEAD DO LIDE

TURISMO

MARCOS
ARBAITMAN

CHAIRMAN NA
GJP E MEMBRO
DO CONSELHO

DE TURISMO DO
LIDE

GUILHERME
PAULUS

PUBLISHER E
COLUNISTA DO

JORNAL
CORREIO DA

MANHÃ

CLAUDIO
MAGNAVITA

PRESIDENTE DO
LIDE RIO DE

JANEIRO

ANDRÉIA
RESPSOLD

CEO DA
MARAEY

EMILIO
IZQUIERDO

JORNALISTA E 
HEAD DO LIDE

CONTEÚDO

CARLOS
MARQUES

OPERADORES DE TECNOLOGIAMÍDIA PARTNERS FORNECEDORES OFICIAIS

PATROCÍNIO

Encontro presencial
VAGAS LIMITADAS

Inscreva-se:
CONFIRME.LIDE.COM.BR

“POTENCIAIS DE 
UM ESTADO QUE

NÃO PARA DE
CRESCER”

INICIATIVA

FUNDADOR E 
CO-CHAIRMAN 

DO LIDE, PREFEITO DE
SÃO PAULO (2017-2018) 

E GOVERNADOR 
DE SÃO PAULO

(2019-2022)

JOÃO
DORIA
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CORREIO FLUMINENSE

São Francisco de Itabapoana 

firma convênio com o IFF

Corrida de aniversário atrai 
uma multidão em Itaboraí

SG expõe ‘Futuros Motoristas’

Maricá incentiva doação de leite

Quissamã: sem Participação Especial

A Secretaria Municipal 
de Educação, Cultura e 
Tecnologia (SMECT), em 
convênio com o Instituto 
Federal Fluminense (IFF), 
lançou dois cursos de For-
mação Inicial Continua-
da (FIC) voltados para os 
alunos da Educação de 
Jovens e Adultos (EJA) 
matriculados na rede mu-
nicipal de ensino de São 
Francisco de Itabapoana. 

Estão sendo oferecidos os 
cursos de Eletricista Pre-
dial e Operador de Com-
putador, cada um com 
carga horária de 160 horas. 
As inscrições vão até o dia 
28 de maio, e a previsão é 
que as aulas tenham iní-
cio no final de junho.

Os cursos de FIC valori-
zam e ampliamdas opor-
tunidades de aprendiza-
do aos estudantes da EJA. 

Um mar de gente tomou 
a Avenida 22 de Maio na 
manhã deste domingo 
(18) para a 4ª edição da 
Corrida e Caminhada de 
Aniversário da Cidade. 

Com concentração e 
largada na Praça Marechal 
Floriano Peixoto, o evento 
esportivo, promovido pela 
Prefeitura de Itaboraí, por 
meio da Secretaria Muni-
cipal de Esporte e Lazer, 
contou com mais de 10 
mil inscritos e reuniu pes-
soas de todas as idades e 
de diversas cidades com 

um único objetivo: supe-
rar desafios, além celebrar 
os 192 anos de emancipa-
ção político-administrati-
va de Itaboraí.

Antes da largada, os 
participantes fizeram um 
animado aquecimento 
coletivo. 

Às 8h, os primeiros a 
iniciar o percurso foram 
os inscritos nas provas de 
corrida de 5 km e 10 km. 

Logo em seguida, foi a 
vez dos participantes da 
caminhada, que teve tra-
jeto de 3 km.

A Prefeitura de São Gon-
çalo, através da Secreta-
ria de Meio Ambiente e 
Transportes, apresenta a 
exposição “Futuros Moto-
ristas”, que acontece até o 
dia 30 de maio, no 3º an-
dar do Shopping Partage, 
das 10h às 17h, de segun-
da a sexta-feira. 

A mostra integra a 

campanha Maio Amarelo 
2025, cujo tema deste ano 
é “Desacelere”. Seu bem 
maior é a vida”.

A exposição reúne os 
trabalhos desenvolvidos 
por alunos das escolas 
Menino Jesus, Luiz Gon-
zaga e Castelo Branco, 
que participaram de ativi-
dades de conscientização.

A Prefeitura de Maricá, 
por meio da Secreta-
ria de Saúde, promoveu 
nesta segunda-feira (19) 
uma série de atividades 
para marcar o Dia Mun-
dial de Doação de Leite 
Humano no Centro Ma-
terno Infantil, localizado 
na Rua Clímaco Pereira, 
nº 375, na região central. 

A mobilização incluiu 
a aplicação da vacina 
BCG (contra a tubercu-
lose) e a triagem neo-
natal nos recém-nasci-
dos, além de diálogos 
sobre questões ligadas 
à importância do aleita-
mento materno e seus 
benefícios para o desen-
volvimento infantil.

Na última quinta-feira (15), 
foi liberado o segundo re-
passe trimestral de 2025 
da Participação Especial 
(PE) destinado aos muni-
cípios produtores de pe-
tróleo e gás. 

Diferente de outras ci-
dades da região, que tive-
ram redução nos valores, 
Quissamã não recebeu 

qualquer quantia nesta 
parcela, com queda de 
100% em relação a feverei-
ro, quando foram repassa-
dos R$ 95,9 mil.

A ausência de repasse 
reforça o estado de aten-
ção da Prefeitura de Quis-
samã diante de desafios e 
a adoção de medidas ain-
da mais criteriosas.

Prefeitura de São Francisco de itabapoana

Prefeitura de Itaboraí

Cursos de Formação Continuada atendem alunos da EJA

População compareceu, em peso, às comemorações

Semana inicia com 1.095 
oportunidades de emprego
Vagas são para regiões Serrana, do Médio Paraíba e Metropolitana

Por Marcello sigwalt

Distribuídas pelas regiões 
Metropolitana, Serrana e 
Médio Paraíba do estado - a 
maioria, referentes ao setor de 
Serviços - 1.095 novas oportu-
nidades de emprego estão ofe-
recidas, na penúltima semana 
de maio pelo governo do Rio, 
por meio do Sistema Nacional 
de Emprego (Sine).  

Para a Região Metropolita-
na, a  remuneração varia de um 
a dois salários mínimos (R$ 
1.518 a R$ 3.036) às posições 
de açougueiro, ajudante de 
motorista e auxiliar de limpe-
za, que exigem experiência an-
terior e o Ensino Fundamen-
tal. Para aqueles portadores de 
deficiência (PcD), por sua vez, 
estão sendo disponibilizadas 
430 vagas para diferentes fun-
ções e salários. 

No caso específico da região 
do Médio Paraíba, há oportu-
nidades como auxiliar de co-
zinha, atendente balconista e 
auxiliar de escritório. 

No que se rerere à região 
Serrana, a oferta é de 217 va-
gas, distribuídas por diferentes 
bairros da cidade de Teresó-
polis, correspondentes à uma  

remuneração média entre um 
e dois salários mínimos, para 
funções como as de auxiliar de 
almoxarifado, balconista e bor-
racheiro. 

De acordo com informações 
do Observatório do Trabalho 
da Secretaria de Estado de Tra-
balho e Renda, a maioria das 
vagas captadas (70,9%) percen-
te ao setor de Serviços, ficando 

29,1% restantes para o Comér-
cio. Por nível de escolaridade, 
38,3% das oportunidades pe-
dem o Ensino Médio completo 
e 26% o Ensino Fundamental 
completo. A maior parte das va-
gas (77,3%) exige experiência. 
Para fazer jus às oportunidades, 
é essencial manter cadastro e 
currículos atualizados no Sine, 
que analisa o perfil do candi-

dato e a vaga cadastrada pelo 
empregador. Para se inscrever, 
é necessário ir a uma unidade 
do Sine com os documentos de 
identificação, carteira de traba-
lho, PIS/PASEP/NIT/NIS e 
CPF. O endereço das unidades 
e os detalhes das vagas podem 
ser encontrados no Painel Inte-
rativo de Vagas, pelo site www.
rj.gov.br/trabalho.

Sine RJ

Maioria de oportunidades oferecidas pelo estado na semana é para o setor de serviços 

Falta de validade vira multa
Ausência de informação sujeita supermercados a pagar R$ 950

As multas aplicadas pela 
Lei 4.129/03 – que obriga os 
supermercados a destacar a 
data de validade dos produ-
tos incluídos em promoções 
especiais – deverão ser rever-
tidas para o Fundo Especial 
para Programas de Proteção 
e Defesa do Consumidor (Fe-
procon). 

É o que prevê a Lei 
10.783/25, de autoria do de-
putado Átila Nunes (PSD), 
aprovada pela Assembleia Le-
gislativa do Estado do Rio de 
Janeiro (Alerj), sancionada 
pelo governador em exercício 
Thiago Pampolha e publicada 
no Diário Oficial do Executivo 
desta segunda-feira (19).

De acordo com a lei em vi-
gor, as multas deverão seguir o 
Código de Defesa do Consumi-
dor (CDC), no valor mínimo 
de 200 UFIR-RJ, ou R$ 950,00. 
Criado pela Lei 2.592/96, o Fe-
procon proporciona recursos 
financeiros para atividades, pla-
nos, programas e projetos ali-
nhados aos objetivos da Política 
Nacional de Relações de Con-
sumo, principalmente visando a 

proteger os interesses econômi-
cos do consumidor.

Segundo o artigo segundo, 
constituem receitas do Fundo 
Especial para Programas de 
Proteção e Defesa do Consu-
midor (Feprocon): 

 I – Indenizações e multas 
decorrentes de decisões judi-
ciais em ações civis públicas 
relativas ao direito do consumi-
dor e outros direitos de natu-

reza transindividual correlatos, 
com condenações a pagamento 
em dinheiro; 

 II – Valores provenientes 
das multas aplicadas pelo Pro-
con/RJ na forma do art. 57 da 
Lei Federal nº 8.078, de 11 de 
setembro de 1990; da Lei Esta-
dual nº 6.007/2011; e do De-
creto Federal nº 2.181, de 20 de 
março de 1997; 

 III – Valores oriundos de 

termos de ajustamento de con-
duta e instrumentos congêneres 
firmados no âmbito do Procon/
RJ e demais órgãos e entidades 
integrantes do Sistema Esta-
dual de Proteção e Defesa do 
Consumidor (Sedc), instituído 
pelo Decreto nº 35.686, de 14 
de junho de 2004; 

 IV – Rendimentos decorren-
tes de depósitos bancários e apli-
cações financeiras.  

Asserj

Multas por falhas na validade de produtos atendem princípio fundamental de cidadania

Bombeiros apagam 
incêndio em estaleiro

O Governo do Rio, por 
meio do Corpo de Bombeiros 
Militar do Estado do Rio de 
Janeiro (CBMERJ), realiza, 
desde sábado (17), uma ope-
ração de combate a incêndio 
em um estaleiro localizado na 
Rua Mario Trilha, na Ilha da 
Conceição, em Niterói. A ação 
mobilizou 90 militares dos 
quartéis de  Niterói, Charitas, 
São Gonçalo, Guadalupe, Te-
resópolis, São Cristóvão, do 
1° Grupamento Marítimo e 
a Diretoria Geral de Socorro 
Emergencial. Não há feridos. 

A estratégia inicial utiliza-
da pelos bombeiros exigia alto 
nível de habilidade técnica e 
foram utilizadas ferramentas 
específicas, como o reboque de 
ar comprimido (RAC), que au-
xilia o carregamento dos cilin-

dros de respiração autônoma. 
Para evitar qualquer ameaça 

à saúde das pessoas, o Grupa-
mento de Operações com Pro-
dutos Perigosos (GOPP) atuou 
no local. Drones com câmeras 
térmicas mapearam os pontos 
de calor para os militares. Nesta 
segunda-feira (19), 15 militares 
do quartel de Niterói realizam 
o trabalho de resfriamento. 

“Desde o primeiro mo-
mento, os nossos militares 
atuaram com cautela e preci-
são, com tecnologia de ponta 
e estratégias para controlar as 
chamas nesta ocorrência com-
plexa, que exige conhecimen-
to técnico e trabalho em equi-
pe”, afirmou o secretário de 
Estado de Defesa Civil e co-
mandante-geral do CBMERJ, 
coronel Tarciso Salles.

Vítimas ficam isentas 
de taxa de reboque

O Governo do Estado do 
Rio de Janeiro, por meio da Se-
cretaria de Segurança Pública, 
anuncia uma importante medi-
da em benefício das vítimas de 
roubo ou furto de veículos. 

A partir de agora, os pro-
prietários não terão mais que 
arcar com as taxas de reboque, 
transporte e permanência em 
pátios públicos ou privados 
após a recuperação do bem.

A nova regulamentação 
revoga a norma anterior, que 
impunha às vítimas a responsa-
bilidade pelo pagamento desses 
custos, mesmo após terem pas-
sado pelo crime. 

Com a mudança, ficam isen-
tas todas as despesas referentes 
ao recolhimento, transporte, 
guarda e restituição de veículos 
localizados pelas autoridades 

e encaminhados a depósitos. 
“O Governo do estado busca 
sempre aprimorar a prestação 
de serviços públicos. A medida 
integra um conjunto de ações 
que torna o sistema de seguran-
ça pública mais eficiente, justo e 
acessível à população”, destacou 
o governador Cláudio Castro.

Caberá ao órgão ou à em-
presa responsável pelo pátio co-
municar ao proprietário sobre a 
recuperação do veículo, forne-
cendo as informações da Guia 
de Recolhimento de Veículo, do 
registro de ocorrência de recu-
peração e do local onde o bem 
está armazenado. “Nosso com-
promisso é com a justiça e o res-
peito à população. Essa medida 
corrige uma distorção”, afirmou 
o secretário de Segurança Públi-
ca, Victor dos Santos.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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CORREIO CARIOCA

Eduardo Paes realiza reunião 
com o seu secretariado 

Morar Carioca do Aço já 
beneficia 176 famílias

Dia da Luta Antimanicomial

O prefeito Eduardo Paes 
reuniu, neste domingo 
(18/5), o secretariado e 
os principais gestores da 
administração municipal 
para a segunda reunião 
dos líderes da gestão 
2025–2028. O objetivo foi 
avaliar as ações já realiza-
das e alinhar as próximas 
metas da Prefeitura.

Durante a reunião, o 
prefeito ressaltou a im-
portância de temas es-
tratégicos para a cidade, 
como o avanço nos servi-
ços de transporte urbano 
e a nova atuação da Pre-
feitura na área da segu-
rança pública.

– A gente quer fazer 
com que os ônibus ur-
banos normais tenham 
a mesma evolução que 
a gente fez com o BRT. 
Também tem uma nova 
função que a Prefeitura 

passa a assumir no campo 
da segurança pública com 
a criação da Força Munici-
pal de Segurança, com a 
Guarda Armada”, afirmou 
o prefeito, que ressaltou 
ainda a importância da re-
alização deste tipo de reu-
nião para manter o ritmo 
da gestão e garantir que 
os compromissos assumi-
dos com a população se-
jam cumpridos.

– É uma avaliação de 
como é a gestão, cobran-
ça das nossas metas, 
das nossas tarefas, além 
de entender os desafios 
que a cidade tem diante 
de si. Então é um dia de 
prestação de contas, de 
avaliação, de discussão, 
… É domingo. Os cariocas 
estão descansando ou 
estão no lazer e a gente 
está aqui pensando ne-
les – declarou.

A Prefeitura do Rio rea-
lizou, neste sábado (17), 
a entrega de novas uni-
dades habitacionais do 
programa Morar Carioca 
do Aço, em Santa Cruz, 
na Zona Oeste. Mais 80 
apartamentos mobilia-
dos foram entregues às 
famílias que viviam em 
condições vulneráveis, 
consolidando o avanço 
de uma das maiores po-
líticas públicas de urbani-
zação e habitação em an-
damento no município. 
Ao todo, 176 famílias já 
foram beneficiadas pelo 
projeto, que é coordena-
do pela Empresa Munici-
pal de Urbanização (Rio-
-Urbe), órgão vinculado 
à Secretaria Municipal de 
Infraestrutura.

Com investimentos 
que ultrapassam R$ 240 
milhões, o programa Mo-
rar Carioca do Aço prevê a 
construção de 704 apar-

tamentos distribuídos em 
44 edifícios. As moradias 
têm aproximadamente 
50 metros quadrados e 
contam com sala, cozi-
nha, banheiro, dois quar-
tos, varanda e área de 
serviço. Cada prédio pos-
sui quatro andares, com 
quatro apartamentos por 
pavimento, somando 16 
unidades por bloco. Os 
apartamentos térreos fo-
ram projetados para ga-
rantir total acessibilidade, 
assegurando inclusão e 
mobilidade para mora-
dores com deficiência ou 
mobilidade reduzida. Cer-
ca de quatro mil pessoas 
serão beneficiadas com as 
novas residências.

Com investimentos 
que ultrapassam R$ 240 
milhões, o programa Mo-
rar Carioca do Aço prevê a 
construção de 704 apar-
tamentos distribuídos em 
44 edifícios.

O Instituto Municipal de 
Assistência à Saúde Nise 
da Silveira realiza, a par-
tir de segunda-feira (19), 
festival com atividades 
culturais e de promoção 
da saúde em comemo-
ração pelo Dia da Luta 
Antimanicomial, cele-

brado em 18 de maio. As 
oficinas, aulas e rodas de 
conversa do evento Nós 
na Luta serão realizadas 
até o dia 26 deste mês. O 
bloco Loucura Suburba-
na será destaque da pro-
gramação, com oficinas 
nos dias 20 e 23.

Beth Santos/Prefeitura do Rio

Marcelo Alvarenga/Prefeitura do Rio

Objetivo foi avaliar gestões das secretarias

Mais 80 apartamentos mobiliados foram entregues

Força-Tarefa contra gelo 
contaminado nas praias
Operação foi em fábrica na Cidade de Deus e distribuidora da Barra

O Governo do Rio, por 
meio da Polícia Civil e do Ins-
tituto Estadual do Ambiente 
(Inea), realiza nesta segunda-
-feira (19) uma operação contra 
a venda de gelo contaminado 
nas praias da Barra da Tijuca e 
Recreio. Estão sendo fiscaliza-
das duas empresas - uma fábrica 
na Cidade de Deus e uma dis-
tribuidora na Barra da Tijuca. 
Segundo as investigações, as 
empresas dominam boa parte 
do abastecimento de gelo em 
quiosques e bares das localida-
des. O objetivo da ação é iden-
tificar possíveis crimes ambien-
tais e contra o consumidor.

A ação também conta com 
o apoio da Coordenadoria de 
Recursos Especiais (CORE), 
CEDAE e concessionárias, que 
estão verificando a regularidade 
do consumo de água e de ener-
gia elétrica nos endereços. A 
Cedae está com um laboratório 
móvel no local, com dois pro-
fissionais realizando análises de 
amostras de água.

-  Estamos falando de um 
crime grave contra a saúde pú-
blica. O Governo do Estado 
está atuando com firmeza para 
coibir práticas ilegais que co-
locam em risco a população e 
desrespeitam o meio ambiente. 
Não vamos permitir que pro-
dutos contaminados circulem 
livremente, especialmente em 
locais de grande movimentação 

como as praias. Estamos dando 
uma resposta direta e contun-
dente para proteger o consu-
midor- declarou o governador 
Cláudio Castro.

Até o momento, a fábrica da 
Cidade de Deus foi interditada 
por uso de água contaminada e 
um dos responsáveis pelo local 
foi encaminhado para a delega-
cia.

A operação é um desdobra-
mento da ação realizada em 
fevereiro, quando uma força-ta-
refa do Estado do Rio realizou 

uma blitz nos pontos de distri-
buição de gelo nos quiosques e 
bares da Barra da Tijuca e do 
Recreio dos Bandeirantes.

Com base na coleta de 
amostras do gelo vendido por 
cinco empresas nos bairros, o 
laudo da potabilidade da água 
realizado pelos técnicos da Ce-
dae constatou que ao menos 
uma fábrica, localizada na Ci-
dade de Deus, vendia gelo con-
taminado por coliformes fecais 
e outras substâncias nocivas à 
saúde.

-  A presença de coliformes 
evidencia falhas graves no con-
trole sanitário. Estamos desde o 
ano passado fiscalizando várias 
empresas, algumas clandesti-
nas, que atuam na venda de 
gelo, mas sem qualquer cuidado 
com a saúde e o ambiente. Não 
têm credenciamento, atuam 
fora da lei. Seguimos trabalhan-
do para evitar que a população 
seja enganada e consuma pro-
dutos fora dos padrões sanitá-
rios- disse o secretário estadual 
de ambiente, Bernardo Rossi.

Governo do Rio

Operação contou com Inea, Cedae, CORE e outros órgãos estaduais

Man será sede da 
Cúpula dos BRiCS

O Museu de Arte Moderna 
do Rio (MAM) será o palco da 
Cúpula dos Chefes de Estado 
do BRICS, marcada para os 
dias 6 e 7 de julho. O espaço, 
localizado no Parque do Fla-
mengo, passou por uma ampla 
renovação no ano passado, con-
duzida pela Prefeitura do Rio, 
que incluiu melhorias em áreas 
internas e externas.

Ao todo, o evento deve 
reunir cerca de 4 mil partici-
pantes, distribuídos entre 40 
delegações, movimentando 
significativamente a cadeia tu-
rística e econômica da cidade. 
A Prefeitura estima um impac-
to financeiro superior a R$ 23 
milhões durante os dois dias do 
encontro.

– É um orgulho para o Rio 
representar o Brasil mais uma 
vez, mostrando ao mundo não 

só a beleza da nossa cidade, mas 
também nossa capacidade de 
sediar grandes eventos interna-
cionais com excelência. Fomos 
a capital do G20 no ano passa-
do e, agora, seremos a capital do 
mundo novamente com o BRI-
CS, tendo o MAM e o Aterro 
do Flamengo como cenário 
– afirmou o prefeito Eduardo 
Paes.

A realização da cúpula re-
força o posicionamento do Rio 
como sede de grandes encon-
tros internacionais. Segundo 
levantamento da Prefeitura, tu-
ristas vindos de países do BRI-
CS representaram apenas 18% 
dos visitantes estrangeiros na 
cidade em 2024. A meta ago-
ra é ampliar esse percentual e 
atrair mais voos, investimentos 
e intercâmbios culturais com os 
países-membros.

Rio recebe evento 
Visit Brasil Summit

O prefeito Eduardo Paes 
participou, nesta segunda-fei-
ra (19), da abertura do Visit 
Brasil Summit, evento inédito 
promovido pela Embratur, que 
escolheu o Rio de Janeiro como 
sede da primeira edição. A con-
ferência acontece no Museu 
do Amanhã, na Praça Mauá, 
região do Porto Maravilha, até 
terça-feira (20).

Realizado em parceria com 
o Sebrae, o Summit tem como 
objetivo se firmar como um 
espaço de referência para espe-
cialistas, líderes e profissionais 
do setor turístico. A iniciativa 
busca consolidar o Brasil como 
um destino competitivo no ce-
nário internacional e fortalecer 
o turismo no país.

O prefeito discursou na ce-
rimônia de abertura do evento, 
ao lado de autoridades e líderes 
do setor, como o diretor-presi-
dente da Embratur, Marcelo 
Freixo; o diretor-presidente 
do Sebrae, Décio Lima; o mi-

nistro do Turismo, Celso Sa-
bino; o ministro em exercício 
da Cultura, Márcio Tavares; a 
escritora Conceição Evaristo, 
entre outros.

Após a abertura, a Embra-
tur, o Governo Federal e o Se-
brae apresentaram a Portaria 
MTur do Plano Brasis – Es-
tratégia de Marketing Turís-
tico Internacional do Brasil. 
O objetivo é nortear as ações 
voltadas para o setor no exte-
rior até 2027.

A Embratur e a Riotur ofe-
receram a 50 participantes do 
Visit Brasil Summit um tour 
exclusivo pela Pequena África 
– Circuito da Herança Afri-
cana: Conexões Diaspóricas, 
no Rio de Janeiro, no Por-
to. A ação teve o objetivo de 
apresentar aos convidados do 
evento um pouco da história 
do Brasil, incluindo no berço 
da cultura preta carioca, o lu-
gar de origem do samba e do 
carnaval popular.

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO

Vacina da covid-19 para 
maiores de 80 anos

A Secretaria Municipal de 
Saúde do Rio de Janeiro (SMS) 
começa a disponibilizar na se-
gunda-feira (19/5) a vacina 
contra a variante JN.1 da co-
vid-19 para idosos a partir de 
80 anos.  O imunizante estará 
disponível em todas as unida-
des de Atenção Primária (clí-
nicas da família e centros mu-
nicipais de saúde) e no Super 
Centro Carioca de Vacinação, 
em Botafogo, e no ParkSho-
ppingCampoGrande.

O município do Rio já va-
cinou os idosos residentes nas 
Instituições de Longa Perma-

nência. Nesta nova etapa, a 
campanha será voltada para 
idosos com 80 anos ou mais. 
Outras faixas etárias serão 
contempladas nas próximas 
semanas, de maneira escalona-
da, conforme o cronograma de 
envio de doses pelo Ministério 
da Saúde. A vacina é segura e 
previne contra a variante mais 
recente da covid-19 em circula-
ção, a JN.1.

Além do imunizante contra 
a covid-19, também é  impor-
tante tomar as outras vacinas 
da temporada: contra influen-
za, febre amarela e sarampo.

SECRETARIA DE ESTADO DAS CIDADES

AVISO

O AGENTE DE CONTRATAÇÃO E A EQUIPE DE APOIO DA 
SECRETARIA DE ESTADO DAS CIDADES tornam pública a 
ERRATA da CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº: 001/2025, que 
ocorrerá em 21 de junho de 2025, às 11h00.

ERRATA

Considerando que não haverá alteração no valor da concorrência 
eletrônica, na forma prevista pelo art. 55, § 1º, da Lei nº 14.133, 
serão realizadas as seguintes modificações:

Onde se lê: piso drenante modelo Rhino, dimensões 20x10x6 e 
40x40x6.

Leia-se: 08.020.0020-A - Pavimentação intertravada com lajotas 
de concreto pré-fabricadas, coloridas, com espessura de 6 cm, 
resistência à compressão de 35 MPa, conforme ABNT NBR 
15953, excluindo o preparo do subleito e base.
3.370.0055-A - Pavimentação com placas de concreto pré-moldadas, 
dimensões 40x40x6 cm, fck = 10 MPa, com interstícios de 5 cm, 
assentadas com argamassa de cimento e areia, no traço 1:8, 
excluindo a tomada de juntas e o preparo do terreno.
Ambos os itens encontram-se devidamente descritos e mencionados 
na planilha orçamentária.
PROCESSO Nº SEI-510001/000087/2025.

O Edital e seus anexos encontram-se disponíveis nos endereços 
eletrônicos www.secid.rj.gov.br e www.compras.rj.gov.br.

SECRETARIA DE ESTADO DE DEFESA CIVIL – RJ

AVISO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 14/2025
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE VIATURAS 
MULTIMISSÕES.
DATA DE ABERTURA: 02/06/2025, às 09h30
PROCESSO SEI-270005/001228/2024

O Edital encontra-se à disposição dos interessados nos sites: 
www.compras.rj.gov.br ou www.cbmerj.rj.gov.br/licitacoes. Informações 
pelo tel. (21) 2333-3085 ou pelo e-mail: licita.sedec@gmail.com.
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Prefeitura de Duque de 
Caxias reinaugura praças
Praça Zé Luiz da Farmácia e Praça da Amizade foram reformadas

A Prefeitura de Duque de 
Caxias promoveu no sábado 
(17) uma manhã animada para 
celebrar a entrega da nova Praça 
Zé Luiz da Farmácia, no bairro 
Parque Lafaiete. O espaço pas-
sou por uma reforma completa 
e ganhou piso novo, quiosque 
exclusivo para os aposentados, 
iluminação em LED, playgrou-
nd, academia ao ar livre, ban-
cos, mesas e um novo paisagis-
mo, tornando-se um ambiente 
mais bonito, seguro e acolhe-
dor para a população.

Ana Carolina Jorge de 
Oliveira, de 34 anos, auxiliar 
administrativo e moradora do 
bairro Parque Lafaiete, desta-
cou a importância das melho-
rias realizadas na região. Para 
ela, ações como essa mostram 
que o município está sendo 
bem cuidado e valorizado. 

“Antes dessa praça ser refor-
mada pela Prefeitura ela estava 
sem iluminação tornando-se peri-
gosa para ser frequentada à noite. 
Depois que revitalizou deu uma 
boa aparência para o nosso bairro 
e agora, está muito mais bonita e 
iluminada a praça”, contou.

Já a recepcionista Tatiana Mi-
chelli Pinto da Silva, de 47 anos, 
não escondeu a alegria com a 
revitalização da praça, que ficou 
totalmente transformada.

“Ficou linda demais! Tem até 
uma academia bem bacana, e eu 

vou aproveitar pra fazer meus 
exercícios aqui pertinho de casa”, 
disse, sorrindo.

Presente na inauguração, o 
prefeito de Duque de Caxias, 
Netinho Reis, reforçou o com-
promisso da gestão com a qua-
lidade de vida da população. 
Segundo ele, investir na recu-
peração dos espaços públicos é 
uma prioridade. 

“Trabalhamos todos os dias 
para entregar uma cidade mais 
limpa, segura e organizada para 
os moradores. Cada obra en-
tregue é um passo a mais para 
garantir dignidade e bem-estar 

aos moradores da cidade”, de-
clarou o prefeito.

A população tem mais uma 
praça revitalizada disponível. É a 
Praça da Amizade, no Jardim Pri-
mavera, no Segundo Distrito, na 
estrada Velha do Rosário com Rua 
Barão de Japurá. Essa é mais uma 
parceria da Prefeitura de Duque 
de Caxias e o Governo do Estado.

O local foi reformado, o cam-
po de grama sintética foi trans-
formado em uma quadra po-
liesportiva, foram substituídos e 
instalados bancos e mesas, assim 
como a iluminação que agora é 
de LED, o paisagismo foi refeito 

e os frequentadores também en-
contram aparelhos para ginástica 
e os brinquedos do playground 
são novos. As calçadas ao redor 
foram reformadas.

O prefeito Netinho Reis par-
ticipou da inauguração que acon-
teceu no domingo (18) e em seu 
discurso enfatizou que ‘Essa se-
mana ainda serão entregues aos 
duque caxienses outras obras’.

Moradores do bairro agora 
têm uma área de lazer para levar 
as crianças, que com a reforma se 
tornou ponto de encontro e de di-
versão. As crianças estão animadas 
que agora têm onde brincar.

Prefeitura de Duque de Caxias

Praças foram completamente revitalizadas, passando a atender pessoas de todas as idades

a luta antimanicomial em Mesquita
Na última quinta-feira, dia 

15 de maio, a Rede de Aten-
ção Psicossocial do município 
de Mesquita realizou, às 9h, 
na praça Elizabeth Paixão, um 
evento alusivo ao Dia Nacio-
nal da Luta Antimanicomial, 
celebrado em 18 de maio. A 
iniciativa teve como objetivo 
destacar a importância da defe-
sa dos direitos das pessoas com 
sofrimento psíquico, promo-
vendo a conscientização sobre a 
necessidade de um cuidado em 
liberdade, pautado pelo respei-
to à dignidade humana e pela 
inclusão social. 

Para Márcia Cristina Be-

zerra, coordenadora de Saúde 
Mental de Mesquita, o muni-
cípio reafirma seu compromis-
so com a luta antimanicomial 
a partir da implementação de 
uma política de saúde mental 
focada no cuidado e na liber-
dade. Isso graças à atuação dos 
CAPS e das residências tera-
pêuticas presentes na cidade.

“A luta antimanicomial nos 
lembra diariamente que cuidar 
em liberdade é um direito. Em 
Mesquita, essa política é uma 
prática real, com serviços que 
acolhem, acompanham e respei-
tam a trajetória de cada pessoa 
atendida. Nós acreditamos que 

ninguém deve ser excluído por 
sua dor. Nosso trabalho é garan-
tir que cada pessoa com sofri-
mento psíquico encontre escuta, 
acolhimento e possibilidades. 
Tudo isso sem grades, sem isola-
mento”, defende Márcia.

A ação contou com a parti-
cipação das equipes dos servi-
ços de saúde mental do municí-
pio, incluindo o CAPS III Casa 
Azul, o CAPS AD Henrique 
Lemos, o CAPSi Giramundo 
e as residências terapêuticas. 
Além da presença dos usuários 
desses equipamentos, a ação 
também foi marcada pela pre-
sença de equipe de imunização, 

com aplicação de vacina con-
tra a gripe tanto nos pacientes 
quanto na população presente. 

“O Dia Nacional da Luta 
Antimanicomial é uma data 
que reforça a importância de 
cuidarmos das pessoas com 
transtornos mentais e que fa-
zem uso abusivo de álcool e 
outras drogas sem internações 
compulsórias. É uma conquista 
de 2001 que seguimos defen-
dendo diariamente, mostrando 
à sociedade que esse trabalho 
existe, que ele é necessário”, re-
força Jessica Azevedo, coorde-
nadora técnica do CAPS AD 
Henrique Lemos.

Meriti faz capacitação sobre novas 
normas ambientais para servidores 

A Secretaria Municipal de 
Meio Ambiente e Bem-Estar Ani-
mal realizou, na manhã da sexta 
(17), uma capacitação profissional 
voltada aos servidores da pasta. A 
iniciativa teve como objetivo es-
clarecer e atualizar os profissionais 
que atuam diretamente nas ações 
ambientais do município sobre as 
novas legislações em vigor.

Entre os principais temas 
abordados estiveram a Lei Ordi-
nária nº 2.541, de 11 de março 
de 2025, que institui o novo Có-
digo de Meio Ambiente de São 
João de Meriti, e a Resolução nº 
003, de 15 de abril de 2025, que 
trata da criação do Sistema Mu-
nicipal de Mitigação e Compen-
sação de Impactos Ambientais. 
Também foi discutido o novo 
decreto referente ao Simplis, 
que visa à simplificação do licen-
ciamento ambiental, sem com-
prometer a proteção ambiental.

A Lei nº 2.541 estabelece nor-
mas para a proteção e preservação 
do meio ambiente na cidade, in-
cluindo a proibição do uso e da 
comercialização de sacolas plásti-
cas em determinados estabeleci-
mentos. Já a Resolução nº 003 de-
fine regras para ações de mitigação 
e compensação em projetos com 

impacto ambiental no município.
O secretário municipal de 

Meio Ambiente, Mudanças do 
Clima e Bem-Estar Animal, An-
tônio Marcos Barreto, destacou 
a importância da valorização 
dos servidores e da atualização 
constante. 

“A Prefeitura tem como pre-
missa valorizar seu servidor. São 
esses profissionais que precisam 
estar capacitados para prestar um 
serviço de qualidade à população 
meritiense. Nossa secretaria tem 

crescido muito, fundamentada 
em pautas técnicas e na legisla-
ção. Com as novas leis e decretos 
municipais, nossos servidores 
precisam estar atualizados para 
atuarem nas ruas com segurança e 
responsabilidade”.

A assessora jurídica da secreta-
ria, Cristiane Jaccoud, enfatizou a 
importância da recente reformu-
lação normativa. 

“O município passou por uma 
atualização legislativa significati-
va, tanto no Código Ambiental 

quanto na Resolução que regula-
menta os procedimentos internos 
da secretaria. Essa reestruturação 
organizacional visa dar mais cla-
reza e eficiência ao fluxo dos pro-
cessos. Meriti assume um papel de 
vanguarda ao tratar a questão am-
biental alinhada às mais recentes 
jurisprudências”.

A atualização normativa aten-
de a demanda crescente por regu-
lamentações locais eficazes. A ca-
pacitação reforça o compromisso 
de Meriti com a sustentabilidade.

Matheus Santos

Iniciativa 
atualizou os 
profissionais 
que atuam 
na área

CORREIO DA BAIXADA

Magé encerra etapa escolar e 
prepara consulta popular

Ampliação de atendimento 
de doenças respiratórias

Crises respiratórias aumentaram

Preso líder do tráfico de Vila Ruth

Próxima etapa terá reunião distrital

A Prefeitura de Magé con-
cluiu a fase escolar do Orça-
mento Participativo 2025, 
uma iniciativa da Secretaria 
Municipal de Planejamen-
to e Orçamento realizada 
desde o início da gestão do 
prefeito Renato Cozzolino. 
Este ano, a proposta envol-
veu alunos da rede muni-
cipal sobre cidadania e res-
ponsabilidade financeira.

A ação passou por 12 es-

colas da cidade. Nelas, os es-
tudantes participaram de di-
nâmicas em que sugeriram 
melhorias para suas unida-
des escolares. 

“Hoje foi o último dessa 
edição. As crianças apren-
dem sobre responsabilidade 
financeira e escolhem uma 
melhoria que precisa ser 
feita na escola”, explicou o 
secretário de Planejamento 
e Orçamento, Bruno Rocha.

A Prefeitura de Nova Igua-
çu _ em virtude do grande 
aumento de casos de sín-
drome respiratória aguda, 
especialmente entre crian-
ças _, anunciou a adoção 
de medidas de enfrenta-
mento da doença. A partir 
desta segunda (19), o mu-
nicípio vai reforçar o aten-
dimento médico no Hos-
pital Geral de Nova Iguaçu 
(HGNI) e nas UPAs munici-
pais e ampliar a vacinação 
contra a gripe (Influenza) 
para todas as pessoas aci-
ma dos 6 meses de idade.

Quem apresentar sinto-
mas da doença deverá pro-
curar a UPA mais próxima. 
Crianças com sintomas 
mais graves ou vítimas de 
traumas serão atendidas 
no HGNI, que terá mudan-
ças em sua estrutura para 
estes casos, como 16 novos 
leitos pediátricos. Todas as 
crianças internadas serão 
reguladas pelo Estado.

A ampliação do pú-
blico-alvo da vacinação é 
uma medida para garantir 
que a população se proteja 
contra a gripe.

O número de atendimen-
tos de emergência a crian-
ças com síndrome respira-
tória aguda — como gripe, 
bronquiolite e pneumonia, 
entre outras enfermidades 
— aumentou 180% no Hos-
pital Geral de Nova Iguaçu 
somente nos quatro pri-
meiros meses deste ano. 
De janeiro a abril de 2024, 

a unidade de saúde re-
gistrou 291 atendimentos 
desse tipo de síndrome, 
enquanto no mesmo perí-
odo de 2025 foram conta-
bilizados 815 casos. O cená-
rio também se repete nas 
Upas municipais. No total, 
62 unidades estarão funcio-
nando, de segunda a sexta, 
das 8h às 17h.

Policiais civis da 64ª DP 
(São João de Meriti), em 
ação conjunta com a 66ª 
DP (Piabetá) e 52ª DP 
(Nova Iguaçu), prenderam 
o líder do tráfico de drogas 
na comunidade Vila Ruth, 
em São João de Meriti. 
Ele foi localizado em Cabo 
Frio, na Região dos Lagos, 
após trabalhos de investi-

gação e troca de informa-
ções entre as distritais.

De acordo com as in-
vestigações, o crimino-
so estava escondido nas 
proximidades da comu-
nidade Morro da Ligação, 
dominada pela principal 
facção criminosa do esta-
do, no município de São 
Pedro da Aldeia.

A secretária de Educação, 
Sandra Ramaldo, destacou 
o impacto da iniciativa. 

“É uma experiência 
transformadora. Estamos 
formando cidadãos cons-
cientes e preparados para 
participar ativamente da 
sociedade”, afirmou.

Na próxima etapa, a 
população participará de 

reuniões distritais — com 
datas a serem definidas 
— para sugerir propostas 
de melhorias para seus 
bairros e toda a cidade. As 
sugestões escolhidas irão 
compor a cédula da con-
sulta popular, que será re-
alizada simultaneamente 
em todos os distritos por 
uma semana.

Prefeitura de Magé

PMNI

Magé avança por uma gestão mais democrática

Nova Iguaçu ampliou atendimento a crianças com crise

POR PEDRO SILVESTRE

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Uma simulação de aciden-
te, com trabalho de equipes de 
resgate, interditará a Rua do 
Imperador, das 9h às 11h, nes-
ta quarta-feira (20/05) como 
parte da programação do Maio 
Amarelo, mês que chama a 
atenção para as ações de com-
bate à violência no trânsito.

“Essa ação é muito importan-
te para que as pessoas entendam 
as consequências de um acidente 
de trânsito e o trabalho intenso, 
de vários setores, de agentes de 
trânsito à profissionais de saúde, 
no resgate às vítimas”, destaca o 
prefeito Hingo Hammes.

Agentes da Companhia 
Petropolitana de Trânsito e 
Transportes (CPTrans) com 
apoio da Guarda Civil Munici-
pal (GCM) vão sinalizar o tre-
cho do lado par da Rua do Im-
perador, em frente ao Obelisco. 
Os motoristas que desejem 
continuar seguindo pela Rua 
do Imperador, precisarão fazer 
um desvio, acessando primeiro 
a Rua da Imperatriz, na altura 

da Praça dos Expedicionários. 
Dali, seguem até a ponte em 
mão inglesa para fazer o retor-
no (em frente ao Museu Muni-
cipal), seguindo de volta pela 
Imperatriz, para acessar a Rua 
do Imperador e contornando a 
Praça Dom Pedro II.

“Até às 9h50, os motoristas 
que forem seguir da Rua da Im-
peratriz para a Paulo Barbosa, 

por exemplo, poderão fazer o 
acesso normalmente, contornan-
do o Obelisco. Mas, a partir desse 
horário, esse acesso também será 
interditado. Assim, o motorista 
que quiser acessar o lado ímpar 
da Rua do Imperador vai preci-
sar seguir pelo lado par e fazer 
o retorno já na altura do antigo 
fórum”, explica o presidente da 
CPTrans, Luciano Moreira.

Simulado de acidente
O simulado vai emular um 

cenário de colisão entre dois 
carros. Um deles, acessará o 
lado par da Rua do Imperador, 
vindo da Rua da Imperatriz, 
entrando na contramão. Essa 
manobra errada causará uma 
batida fictícia contra um carro 
que seguirá pela via no sentido 
correto. Ainda será simulada a 
batida de uma moto contra es-
ses dois veículos e um pedestre 
ferido. Serão quatro vítimas, em 
diferentes estados de gravidade.

O Corpo de Bombeiros e 
Samu serão acionados normal-
mente, como se tratasse de um 
acidente real. Se deslocando da 
Avenida Barão do Rio Branco 
em direção à Rua do Impera-
dor. Durante a ação, que tam-
bém contará com agentes da 
Secretaria de Saúde, serão exe-
cutados trabalhos de resgate à 
vítima presa às ferragens e toda 
a preparação e atendimento ne-
cessário para as demais vítimas 
do falso acidente.

Maio amarelo: simulado de 
acidente na rua do imperador

Ascom/PMP

Um trecho da via ficará fechado por duas horas

Prefeitura atrasa, mais uma vez, 
relatório sobre transporte público
32% da frota de ônibus circula irregularmente, segundo dados da própria CPTrans

Por Gabriel rattes

A Prefeitura de Petrópolis 
voltou a descumprir a legisla-
ção ao atrasar a publicação do 
Relatório Mensal de Operação 
(RMO) da Companhia Petro-
politana de Trânsito e Trans-
porte (CPTrans). O relatório 
referente ao mês de março foi 
divulgado apenas em maio. A 
Lei Municipal nº 8.978/2025 
determina que o documento 
deve ser publicado até dez dias 
úteis após o fim de cada mês. O 
relatório de abril, que deveria 
estar disponível, também está 
em atraso. Além do atraso, um 
ofício enviado pela companhia 
aponta que 32% da frota de ôni-
bus já ultrapassou o limite de 
uso estabelecido por lei, ou seja, 
estão irregulares. Mesmo diante 
da irregularidade, a companhia 
não apresentou nenhuma medi-
da concreta para corrigir a falha.

“Seguimos vivendo uma ver-
dadeira crise no transporte pú-
blico em Petrópolis: são quebras 
constantes, linhas insuficientes 
e uma das tarifas mais caras do 
estado. É gravíssimo que mais de 
30% da frota esteja circulando 
fora da validade — isso represen-
ta um risco direto à segurança da 
população. No último relatório, 
referente ao mês de março, fo-
ram registradas 336 falhas me-
cânicas. E, até agora, o relatório 
de abril segue com mais de 10 
dias de atraso, o que compro-
mete a fiscalização e impede que 
a população acompanhe com 
transparência o funcionamento 
do sistema”, afirmou a vereado-
ra Júlia Casamasso, responsável 
pela lei que criou os relatórios.

Mais de 100 veículos 
irregulares

Existe uma determinação da 
CPTrans que ônibus convencio-
nais só podem operar por até 11 
anos após o ano de fabricação; no 
caso de micro-ônibus, o limite é 
de oito anos. Segundo um ofício 
da CPTrans, enviado no dia 20 
de março de 2025 à vereadora Jú-
lia Casamasso, 103 ônibus estão 
com a idade limite vencida. De 
acordo com os relatórios, a frota 
atual possui 318 ônibus, ou seja, 
32,3% estão irregulares. Veja os 
dados por empresa:

- Cidade Real: 48 veículos 
vencidos (40 ônibus e 8 micro-
-ônibus)

- Turp Transportes: 30 veí-
culos vencidos (todos ônibus)

- Cidade das Hortênsias: 
25 veículos vencidos (20 ôni-
bus e 5 micro-ônibus)

“É urgente repensarmos o 
modelo de concessões vigente. 
Não dá mais para continuar en-
tregando o transporte público 
de Petrópolis nas mãos de em-
presas privadas que prestam um 
serviço precário e que só pensam 
no lucro. Precisamos discutir 
com seriedade a municipaliza-
ção do transporte, porque trans-
porte não é mercadoria — é um 
direito”, completou Casamasso.

Sobre o RMO
Criado pela Lei nº 

8.978/2025, o Relatório Mensal 
de Operação obriga a CPTrans 
a publicar, em seu site oficial, 
informações detalhadas sobre 
a fiscalização do transporte pú-
blico coletivo. O relatório deve 
incluir: Quantidade de veículos 
com problemas mecânicos, téc-
nicos ou avarias; descrição e data 
dos problemas identificados; e 
índice de viagens não realizadas, 
discriminado por linha e com 
justificativas.

Falhas mecânicas 
aumentam em março

O RMO de março revela 
que 1.632 viagens não foram 
realizadas na cidade. Desses 
cancelamentos, 336 foram cau-
sados por falhas mecânicas, ou 
seja, problemas nos ônibus que 
impediram a realização das via-
gens. Quando comparado ao 

mês de fevereiro, houve um au-
mento de 53 falhas mecânicas. 

A Turp Transportes lidera 
o número de falhas mecânicas, 
das 336 ocorrências, a empre-
sa registrou 263 delas. Segui-
da por Cidade das Hortênsias 
com 48 falhas, e Cidade Real, 
com 25. Ao todo, 220 veículos 
apresentaram falha mecânica 
em operação durante o mês. 
Esses números mostram que, 
em média, ocorre uma quebra a 
cada 8.678 quilômetros percor-
ridos em todo o sistema.

A Turp foi a empresa com o 
maior número de viagens não 
realizadas: 1.266 cancelamen-
tos, o que representa 3,23% das 
viagens programadas. Segun-
do o Sindicato das Empresas 
de Transporte Rodoviário em 
Petrópolis (Setranspetro), a 
maioria das falhas foram pro-
venientes de interferências no 
trânsito e obstruções viárias. Já 
a Cidade das Hortênsias teve 
234 viagens não realizadas, e a 
Cidade Real, 133.

Situação das empresas
Confira um resumo do desem-

penho de cada empresa em março:

Cidade Real: 42.934 via-
gens programadas / 133 não 
realizadas / 25 por falha mecâ-
nica.

Cidade das Hortênsias: 
27.975 viagens programadas / 
234 não realizadas / 48 por fa-
lha mecânica.

Turp: 39.144 viagens pro-
gramadas / 1.266 não realiza-
das / 263 por falha mecânica.

O que diz o 
Setranspetro?

Embora não tenha respon-
dido sobre a irregularidade dos 
103 coletivos, em nota, o Sindi-
cato das Empresas de Transpor-
te Rodoviário em Petrópolis 
(Setranspetro) alegou que, das 
mais de 110 mil viagens progra-
madas em março, 1.632 não fo-
ram realizadas — o equivalente 
a 1,48%. Segundo o sindicato, a 
maior parte dos cancelamentos 
(1.003) foi causada por interfe-
rências externas, como trânsito 
intenso, obras, alagamentos, 
acidentes e quedas de árvores.

“O Setranspetro destaca 
que todas as empresas possuem 
linhas extensas. A Turp Trans-
porte, por exemplo, com a linha 
700 – Terminal Itaipava, percor-
re por 19,9 quilômetros em uma 
única partida, totalizando 39,8 
quilômetros, se considerada uma 
viagem completa, de ida e vol-
ta. Com isso, a possibilidade de 
atrasos e até perdas de viagens na 
operação são inevitáveis, devido 
aos inúmeros engarrafamentos 
nas áreas de atendimento, como 
nas regiões do Retiro, Corrêas, 
Bonsucesso e vários pontos de 
Itaipava, fato este constatado dia-
riamente por qualquer morador 
de Petrópolis”, afirmou.

O Setranspetro ainda citou 
investimentos das empresas 
operadoras. Segundo o sin-
dicato, entre 2019 e 2024, as 
empresas Cidade Real, Cidade 
das Hortênsias e Turp Trans-
porte compraram 134 ônibus 
novos, com investimento de R$ 
82.124.177,97.

Reprodução/Site da Prefeitura de Petrópolis

Por lei, os RMO’s deveriam ser publicados em até dez dias úteis após final de cada mês

PETROPOLITANAS

Nova coleta seletiva é 
instalada em Secretário

Frente Parlamentar 
Antirracista é criada

Dados na cidade

Conferência do Idoso

Ampliação da iniciativa

Em uma iniciativa que 
reforça o compromisso 
com a sustentabilidade 
e a conscientização am-
biental, no sábado (17), foi 
inaugurado o sexto Pon-
to de Entrega Voluntária 
de Coleta Seletiva (PEV), 
em Petrópolis. A instala-
ção foi realizada na Posse 
dos Coqueiros, em Se-
cretário, no Dia Mundial 
da Reciclagem. O novo 

ponto instalado pelo pro-
jeto “Conexão Verde” ofe-
rece à população mais 
uma alternativa prática 
e segura para o descar-
te de resíduos recicláveis 
e materiais que exigem 
destinação adequada. A 
iniciativa visa fortalecer 
a coleta seletiva, e tem 
como principal objetivo 
levar Petrópolis a ser uma 
cidade “Lixo Zero”.

A Câmara Municipal de 
Petrópolis promulgou a 
Resolução nº 35/25, que 
institui a Frente Parla-
mentar Antirracista no 
âmbito do legislativo mu-
nicipal. Com caráter su-
prapartidário e validade 
durante toda a legislatura 
atual, a nova frente bus-
ca consolidar um espaço 
permanente de diálogo 
entre parlamentares e so-
ciedade civil em torno da 

pauta racial. A Frente Par-
lamentar Antirracista tem 
como proposta central a 
defesa, promoção e ga-
rantia de políticas públi-
cas voltadas aos direitos, 
à memória e à valorização 
da população negra em 
Petrópolis. A composição 
da Frente poderá contar 
com até cinco parlamen-
tares. Para isso, pretende 
articular ações com enti-
dades públicas e privadas.

A atuação do grupo será 
regida por um Estatuto 
próprio, a ser elaborado 
em até 90 dias. Mesmo 
na ausência de adesão 
de outros vereadores, a 
frente poderá ser condu-
zida. Segundo dados do 
Ministério de Cidadania 
e Direitos Humanos, em 
2025, apenas uma denún-

cia de racismo foi registra-
da na cidade. Já no ano 
passado, foram quatro ao 
todo. Contudo, os dados 
do Instituto de Seguran-
ça Pública (ISP), indicam 
12 casos de racismo em 
2024. O painel apresenta 
queda quando compara-
do a 2023, quando foram 
22 casos registrados.

A Prefeitura e o Conselho 
Municipal de Defesa dos 
Direitos da Pessoa Idosa 
(CMDDPI) farão no próxi-
mo sábado (24) a 4ª Con-
ferência Municipal dos Di-
reitos da Pessoa Idosa. O 
evento acontece na Uni-
versidade Católica de Pe-
trópolis (UCP) - Campus 
Benjamim Constant, das 

08h às 17h. Em Petrópolis,  
são cerca de 43 mil pesso-
as com mais de 65 anos, 
de acordo com o Censo 
Demográfico de 2022, o 
que significa que 15,3% da 
população petropolitana. 
A Conferência Munici-
pal acontece sempre nos 
mesmos anos dos even-
tos nacional e estadual.

Em sua última ação, o 
projeto instalou uma ca-
çamba destinada espe-
cialmente ao descarte de 
vidro, na região do Malta. 
E foram instalados PEVs 
em Pedro do Rio, na Ca-
choeira da Rocinha, no 
Alto do Pegado, em Se-
cretário, no Hortomerca-

do Municipal e em Cato-
bira, Itaipava. Nos PEVs 
do Hortomercado e de 
Araras, caçambas especí-
ficas para vidro foram adi-
cionadas. Desde 2022, são 
ações de revitalização de 
pontos de coleta, instala-
ção de câmeras, entre ou-
tras ações na cidade.

Imagem de rawpixel.com no Freepik

Imagem de rawpixel.com no Freepik

Esse é o sexto ponto entregue de forma voluntária

De acordo com o ISP, foram 12 casos em 2024

POR REDAÇÃO
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Educação I

Educação III Educação IV

Educação II

Mais de 600 alunos de es-
colas públicas e privadas 
participaram da primeira 
semana do Passeio Expres-
so Amarelo em Teresópolis. 
Com importantes ensina-
mentos sobre segurança no 
trânsito, a atividade educa-
tiva é promovida pela Guar-
da Civil Municipal/Secreta-
ria M. de Segurança, Ordem 

Pública e Mobilidade e 
integra a programação da 
Campanha Nacional Maio 
Amarelo, mês dedicado à 
conscientização da popula-
ção para um trânsito mais 
humano e seguro. Durante 
o passeio, os alunos são le-
vados em um ônibus até a 
Praça da Matriz de Santa 
Teresa, no centro.

Durante o mês será pro-
movida uma série de ações 
voltadas para a educação e 
prevenção de acidentes de 
trânsito em diversas escolas 
públicas (municipais e esta-
duais) e privadas, da educa-
ção infantil.

Além disso, também conta 
com  distribuição de pan-
fletos informativos em es-
paços públicos; blitz edu-
cativa, que aborda veículos 
em operações itinerantes e 
o Simulado ‘Resgate Total – 
Emergência no Trânsito’.

O simulado é um grande 
exercício prático de aten-
dimento a acidentes, que 
será realizado na Praça Sa-
muel de Paula Macário, em 
Bonsucesso, no interior, 
dia 29, às 9h30, e na Praça 
Olímpica Luís de Camões.

Além dos passeios in-
terativos que acontece 
até o próximo dia 28, a 
programação do ‘Movi-
mento Maio Amarelo em 
Teresópolis’ conta com 
palestras educativas e 
contação de histórias.

Divulgação

Crianças recebem panfletos e orientações sobre trânsito 

Mais de 600 crianças no 
passeio ‘Expresso Amarelo’

CORREIO SERRANO

Astroturismo I

Astroturismo III

Destaque no setor da educação 

Astroturismo IV

Astroturismo II

ÍNDICE
A cidade de Cor-
deiro ficou em 4º 
lugar no Índice Fir-
jan de Desenvolvi-
mento Municipal 
(IFDM) – Edição 
2025, que avalia o 
desenvolvimento 
socioeconômico 
dos municípios 
brasileiros com 
base em dados ofi-
ciais de 2023. Na Região Serrana do Rio de Janeiro, o 
município ficou atrás de Petrópolis, Teresópolis e Nova 
Friburgo, os três maiores municípios da região. No 
ranking estadual, Cordeiro está na 20ª posição.

Santa Maria Madalena será 
novamente o centro das 
atenções do astroturismo 
brasileiro com a realização 
do 4º Festival das Estrelas, 
entre os dias 23 e 25 de maio 
de 2025. O evento celebra o 
céu noturno da região, com 
uma programação gratuita 
e acessível.

O público poderá parti-
cipar de palestras com 
cientistas, observações 
com telescópios, oficinas 
interativas, espetáculos 
musicais, além de ativi-
dades infantis, rodas de 
conversa, feira de pro-
dutos regionais e outras 
atrações culturais.

Um dos grandes desta-
ques de Cordeiro é o setor 
da Educação. O município 
conquistou a 2ª melhor co-
locação no IFDM Educação 
em todo o estado do Rio 
de Janeiro, refletindo os 
investimentos contínuos 
em infraestrutura escolar, 

formação de professores e 
políticas públicas voltadas 
para o ensino de qualidade. 
O IFDM é uma ferramenta 
desenvolvida pela Federa-
ção das Indústrias do Esta-
do do Rio de Janeiro (Firjan) 
que acompanha o desen-
volvimento das cidades.

O evento acontecerá em 
diversos espaços da cidade. 
como a Praça Coronel Braz, 
e a sede do Parque Estadu-
al do Desengano — reco-
nhecido internacionalmen-
te como o primeiro Dark 
Sky Park da América Latina 
pela International Dark-Sky 
Association (IDA).

A organização é do Mada-
lena Convention & Visitors 
Bureau, em parceria com 
a Prefeitura Municipal de 
Santa Maria Madalena, 
e conta com o apoio de 
renomadas instituições 
científicas e educacionais, 
como o Museu de Astro-
nomia e Ciências.

Prefeitura de Cordeiro

Desenvolvimento Municipal

Estatuto para mulheres que 
atuam em cargos públicos 
Objetivo é garantir igualdade em partições municipais de Friburgo

Por Leandra Lima 

 
A Câmara de Nova Fribur-

go poderá instaurar o Estatuto 
da Mulher Parlamentar e Ocu-
pante de Cargo Público, pro-
posto pela a vereadora Maiara 
Felício (PT). O regulamento 
prevê a criação de mecanismos 
de prevenção, conscientização e 
responsabilização frente a casos 
de violência contra as mulheres 
que atuam em cargos públi-
cos, políticos, e também para 
servidoras e funcionárias do 
município. Além disso, aborda 
questões que englobam igual-
dade de gênero, discriminação 
e assédio no trabalho.  

Com o intuito de comba-
ter as ações que prejudicam, 
restringem, impedem, excluem 
ou distinguem as mulheres a 
exercer os direitos dentro das 
próprias ocupações, o projeto 
quer assegurar o exercício das 
funções dentro dos dispositivos 
municipais. Também quer im-
plementar estratégicas públicas 
que acolham e orientem o gru-
po feminino no trabalho, bus-
cando erradicar todas as formas 
de assédio. E ainda visa criar 
uma política para aumentar a 
representatividade feminina, 
na Câmara Municipal, através 
de ações afirmativas. 

Cenário
Em um cenário que aponta 

que 84,45% da população bra-
sileira tem preconceito contra 
o gênero feminino, segundo 
dados do Programa das Nações 
Unidas para o Desenvolvimen-
to (PNUD), esse fenômeno, 
que analisou a dimensão de 
violências sofridas por meninas 
e mulheres nos meios político, 
educacional, econômico e de 
integridade física, resulta em 
desafios maiores para ressoar 
as vozes femininas. É nesse sen-

tido que o estatuto que atuar, 
uma das justificativas ressalta a 
desigualdade entre os gêneros 
no ambiente de trabalho, “se 
faz, necessário, trazer à tona que 
apesar de esforços de empresas 
e locais públicos, para enfren-
tar a desigualdade de gênero 
no trabalho, mulheres seguem 
sendo as que mais sofrem com 
assédios e demissões. Cerca de 
18,3% das mulheres já sofreram 
assédio sexual no trabalho, per-
centual cinco vezes maior que o 
dos homens - de 3,4%. Quando 
o assunto é assédio moral, 31% 
das mulheres relatam já terem 
sofrido esse tipo de violência, 
enquanto para os homens o 
patamar é de 22%. Os dados 
são de levantamento da startup 
de aconselhamento” trecho do 
projeto de lei. 

Regimento 
O estatuto será regido por 

princípios que vão garantir a 
paridade entre homens e mulhe-
res dentro da Casa Legislativa, 
em todas as esferas; valorizar a 
representatividade feminina e 

assegurar pleno exercício dos 
seus direitos políticos e sociais, 
de modo a propiciar condições, 
oportunidades e recursos que 
contribuam para a plena parti-
cipação nos cargos de ocupação. 
Outra exigência é o acolhimen-
to de vítimas de violência, que 
deverão ser assistidas de forma 
segura e em um espaço neutro, 
junto à Câmara, para que as 
mesmas possam expressar exata-
mente tudo que ocorreu, deven-
do ser feito por outra mulher. 

A realização de cursos com 
a participação coletiva de am-
bos os sexos, para desenvolver 
protocolos de atendimento às 
vítimas, também está previsto 
no projeto que consideram os 
seguintes atos de violência:

“1- Que impeçam, por 
qualquer meio, que as mulhe-
res eleitas, titulares ou suplen-
tes, durante sessões plenárias 
ordinárias ou extraordinárias, 
ou servidoras estatutárias e as-
sessoras comissionadas, sejam 
impedidas de tomar decisões ou 
exerçam o direito de falar e vo-
tar em igualdade de condições 

com homens; 
2 - Restrinjam indevida-

mente o exercício do trabalho, 
em qualquer função que exer-
ça, objetivando lhe diminuir, 
por ser mulher; 

3- Depreciam a condição 
de mulher ou estimulam a sua 
discriminação em razão do 
sexo feminino, ou em relação à 
sua cor, raça, etnia, religião ou 
condição física; 

4- Discriminem a mulher 
mãe, gestante, puérpera ou lac-
tante, impedindo ou negando 
o exercício de suas funções pú-
blicas e o gozo dos direitos po-
líticos;

5- Qualquer ato que vise di-
vulgar ou revelar informações 
pessoais e privadas de mulhe-
res, com o objetivo de ofender a 
sua dignidade ou, contra a sua 
vontade, obter a renúncia ou 
pedido de demissão, do cargo 
exercido ou postulado;

6- Pressionarem ou indu-
zam as mulheres eleitas, as-
sessoras nomeadas, servidoras 
concursadas, a renunciarem ao 
cargo exercido”

Tv Câmara de Nova Friburgo 

Projeto visa criar uma política para aumentar a representatividade feminina, na Câmara 

No mês de combate ao abu-
so e à exploração sexual infantil, 
o Bem Me Quer Teresópolis, 
juntamente com a Secretaria 
Municipal de Assistência Social 
e Direitos Humanos, organizou 
um ato em prol da conscientiza-
ção da população para o tema. 
Com a concentração realizada 
na Praça Olímpica e uma cami-
nhada pelo Parque Regadas, o 
evento também contou com a 
participação de representantes 
do conselho tutelar, membros 
da sociedade civil  e crianças. O 
Prefeito Leonardo Vasconcelos 
e a Primeira Dama, Cláudia 
Soares, também estiveram pre-
sentes, prestigiando o evento.

O objetivo da caminhada foi 
sensibilizar a sociedade sobre 
a importância da prevenção e 
do enfrentamento ao abuso e à 
exploração sexual de crianças e 
adolescentes, além de reforçar a 
necessidade de denunciar qual-
quer indício de violência. Du-
rante a concentração do evento, 
foram distribuídos panfletos in-
formativos e divulgados canais 
de denúncia, como o Disque 
100, que garante anonimato e 
atendimento gratuito. A mobi-
lização também evidenciou o 
trabalho do programa “Bem Me 
Quer”, que presta acolhimento 
especializado às vítimas, com 
foco na redução da revitimiza-
ção e no oferecimento de supor-
te psicológico e social.

A mobilização em Teresó-
polis faz parte de uma série de 
atividades realizadas em todo 

Campanha de combate ao abuso e à 
exploração sexual infantil em Terê

Jorge Maravilha

Importância da prevenção e do enfrentamento ao abuso e à exploração sexual de crianças
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o país no mês de maio, insti-
tuído como o “Maio Laranja”, 
em alusão ao Dia Nacional 
de Combate ao Abuso e à Ex-
ploração Sexual de Crianças e 
Adolescentes, celebrado em 18 
de maio. A data foi escolhida 
em memória de Araceli Cres-
po, uma menina de 8 anos que 
foi brutalmente assassinada em 
1973, e simboliza a luta contí-
nua pela garantia dos direitos 
das crianças e adolescentes à se-
gurança e ao desenvolvimento 
saudável.

Jorge Maravilha

A ação fez parte da série de atividades do Maio Laranja
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Eletronuclear e INB estão na 
expectativa de mudanças
Saídas de Adauto Seixas e Raul Lycurgo são dadas como certas

Por Sônia Paes

A Eletronuclear e a INB 
(Indústrias Nucleares do Bra-
sil) estão em compasso de es-
pera sobre mudanças no alto 
comando das estatais, previstas 
para acontecerem ainda esse 
mês. Nos bastidores, alguns 
nomes para as substituições fo-
ram ventilados, inclusive, com 
apoio de políticos e entidades 
com força no setor de energia 
junto ao presidente Lula. 

As duas estatais estão dire-
tamente interligadas. A INB é 
responsável pela produção de 
urânio e outros materiais nu-
cleares e fornece combustível 
para a Eletronuclear, que geren-
cia as usinas nucleares brasilei-
ras, Angra 1, Angra 2 e Angra 
3, esta última com as obras pa-
ralisadas e envolta em um ver-
dadeiro imbróglio. 

No caso da Eletronuclear, 
a saída do presidente Raul 
Lycurgo é dada como certa. O 
executivo - na empresa desde 
2023 - teria pedido demissão e 
espera apenas o presidente Lula 
bater o martelo para se desligar 
definitivamente da empresa. O 
mandado de Raul Lycurgo ter-
minou em 28 de abril.

O cargo já está sendo alvo de 
disputa entre Sidnei Bispo, di-
retor administrativo da empre-
sa e André Osório, atual chefe 
de gabinete de Lycurgo. Outro 
que vislumbra a presidência 
da estatal é o atual presidente 
da Nuclep, Carlos Henrique 
da Silva Seixas. Tanto Osório 
quanto Seixas teriam apoio do 
deputado federal Júlio Lopes 

(PP-RJ), defensor da continui-
dade das obras da usina nuclear 
Angra 3, como anunciou a co-
luna Magnavita.  

Movimento sindical
Em meio a uma greve na Ele-

tronuclear, encerrada na semana 
passada, uma outra mudança 
ocorreu na diretoria da empresa. 
o Gerente de Garantia de Quali-
dade, Rodolfo Grossi, foi exone-
rado. Samuel Madeira assumiu o 
seu lugar. A troca teria ocorrido 
porque a empresa não estaria le-
vando à risca os manuais de aná-
lise de segurança.

PDV sob suspeita
Na INB, com unidades em 

Caldas (MG), Rio de Janeiro 
(RJ), Resende (RJ) e Caetité 
(BA), o presidente da estatal 
Adauto Seixas estaria na corda 
bamba depois de uma série de 
denúncias que vão desde vaza-

mento de dados da empresa, 
adesão ao Plano de Demissão 
Voluntária (PDV) - conside-
rada irregular -, recebimento 
de auxílio, também colocado 
como ilegal, entre outras.

Pesa ainda sobre a presidên-
cia da INB o pedido de uma in-
vestigação feita pelo Ministério 
Público junto ao TCU (Tribunal 
de Contas da União). A repre-
sentação foi feita pelo subpro-
curador-geral do MP junto ao 
TCU, Lucas Rocha Furtado, pu-
blicada pela Folha de São Paulo.

- Cumpre ao TCU investi-
gar os fatos à luz de suas atri-
buições constitucionais e le-
gais, exercendo o poder-dever 
de zelar pelo bom uso dos re-
cursos públicos e sancionando 
os responsáveis por condutas 
desviantes - diz Furtado, no do-
cumento.

A adesão de Adauto ao PDV 
(Plano de Demissão Voluntária) 

contraria o regimento interno da 
INB que veda a adesão de ocu-
pante de cargo em comissão de 
livre provimento e de cargo esta-
tutário. Além disso, Adauto ade-
riu ao programa, mas continuou 
trabalhando na empresa e rece-
bendo o salário líquido de mais 
de R$ 34 mil normalmente. O 
PDV foi lançado no ano passado.

Com relação ao auxílio mo-
radia em torno de R$ 43 mil re-
cebido por Adauto, o questio-
namento é sobre o período que 
foi pago: fevereiro deste ano, 
quando o presidente da INB 
afirma que se mudou para o 
Rio, onde a INB tem escritório. 
O detalhe é que ele possui imó-
vel na capital carioca, como a 
reportagem da Folha mostrou. 

Em nota à imprensa, Adau-
to Seixas nega irregularidades e 
declara que todas as ações foram 
tomadas com o conhecimento e 
autorização da própria INB.

Tomaz Silva/Agência Brasil

Raul Lycurgo estaria aguardando apenas nomeação do seu substituto na Eletronuclear

‘Conexão Mega Cidadania’ terá orquestra
O projeto “Volta Redon-

da Cidade da Música” marcará 
presença na edição de 2025 do 
evento ‘Conexão Mega Cidada-
nia’, que acontecerá no próximo 
dia 24, na Vila Santa Cecília. 
Durante o evento, as bandas 
marciais do Ciep Wandir de 
Carvalho (bairro Siderlândia) e 
das escolas municipais Walmir 
de Freitas (bairro Santa Rita) e 
Paulo VI (bairro Açude) se apre-
sentarão, reunindo cerca de 100 
alunos em uma performance 

que promete ser emocionante.
Composta exclusivamen-

te por instrumentos de metais, 
como trompetes, trombones, 
bombadinos, tubas e percussão, a 
Banda Marcial é uma verdadeira 
celebração à tradição das marchas 
e à música para concertos. A apre-
sentação terá uma duração apro-
ximada de 30 minutos e promete 
agradar a todos com um repertó-
rio que abrange tanto peças clássi-
cas quanto músicas populares.

A coordenação musical ficará 

a cargo dos profissionais Alberto 
Richelli, Gabriel Galdino e Ra-
quel Galdino, que são os professo-
res dos jovens músicos nas unida-
des escolares.

O professor José Sérgio Torres 
da Rocha, responsável pelo nú-
cleo das Bandas Marciais, ressalta 
a importância do trabalho desen-
volvido, destacando que, além de 
desenvolver a musicalidade dos 
alunos, a formação dos instru-
mentos de metais e percussão é 
essencial para a compreensão e a 

atuação de diversos grupos musi-
cais que esses alunos possam par-
ticipar futuramente.

Sobre o projeto
O “Volta Redonda Cida-

de da Música” é uma iniciativa 
mantida pela Prefeitura de Volta 
Redonda, que beneficia mais de 
quatro mil alunos da rede mu-
nicipal de ensino – Secretaria 
Municipal de Educação (SME) 
e Fevre (Fundação Educacional 
de Volta Redonda).

Força-tarefa intensifica as operações 
contra ocupações ilegais na Ilha Grande 

Órgãos de fiscalização am-
biental como Instituto Muni-
cipal do Ambiente de Angra 
dos Reis (Imaar), da Secretaria 
de Segurança Pública (Proeis) e 
da Secretaria Executiva da Ilha 
Grande, com apoio da Polícia 
Florestal e do Inea (Parque Es-
tadual da Ilha Grande) se reu-
niram nesta segunda-feira (19) 
para uma operação conjunta em 
Angra dos Reis. A ação de orde-
namento aconteceu na Vila do 
Abraão, na Ilha Grande.

Ao todo, a ação resultou 
em 16 notificações, nove em-
bargos, três interdições e três 
autuações com aplicação de 
multa. Foram ainda apreen-
didos três motosserras, galões 
de combustível e ferramentas 
utilizadas nas construções irre-
gulares. Seis pessoas foram en-
caminhadas à 166ª Delegacia 
de Polícia para prestar esclare-
cimentos, após serem flagradas 
realizando um parcelamento 
clandestino em uma área com 
construções feitas com euca-
liptos tratados, localizada no 
caminho da Praia da Júlia.

Edificações irregulares
A fiscalização teve como 

foco principal a área localiza-
da acima da cota 40 — zona 
de preservação ambiental per-
manente, onde construções 
são terminantemente proibi-
das por lei. No local, agentes 
do Imaar identificaram edifi-
cações irregulares que foram 

imediatamente embargadas e 
notificadas. 

- A fiscalização urbanística 
e ambiental na Ilha Grande, es-
pecialmente na Vila do Abraão, 
é essencial para manter o equi-
líbrio entre o desenvolvimento 
humano e a preservação dos 
ecossistemas naturais. Esse tra-
balho tem um papel decisivo 

não apenas na proteção do meio 
ambiente, mas também na orga-
nização do território, prevenin-
do danos irreversíveis a um dos 
maiores patrimônios naturais 
do estado do Rio de Janeiro — 
afirmou o presidente do Institu-
to de Meio Ambiente de Angra 
dos Reis, Maurício Lamego.

De acordo com o secretá-
rio-executivo da Ilha Grande, 
Carlos Kazuo, novas ações de 
fiscalização já estão previstas.

- O trabalho de ordenamen-
to territorial é contínuo. Nosso 
objetivo é garantir o cumpri-
mento das leis ambientais e 
urbanísticas, preservando a Ilha 
Grande de ocupações ilegais 
que colocam em risco o meio 
ambiente e a segurança da po-
pulação - destacou o secretário.

Denúncias
A população também pode 

colaborar com as ações de fis-
calização, denunciando casos 
suspeitos de crimes ambientais 
de forma anônima, por meio do 
canal Linha Verde, pelo telefo-
ne 0300 253 1177.

Divulgação/PMAR

Seis pessoas foram encaminhadas a 166ª DP

CORREIO DO VALE

Temporada do Pinhão reúne 
concurso em Mauá

Sebrae e Assistência Social de 
B. Mansa firmam parceria

Levantamento e capacitação

Etapas do projeto

Agradecimentos à prefeitura

Cobertura de ponto de ônibus

O prefeito de Resende, 
Tande Vieira, e o prefeito 
de Itatiaia, Kaio Márcio, 
participaram neste fim 
de semana do tradicional 
concurso gastronômico 
da Temporada do Pinhão, 
em Visconde de Mauá. O 
evento, que aconteceu 
no Clube de Mauá, cele-
brou a culinária da região, 
reunindo chefs renoma-
dos, restaurantes locais 

e apreciadores da boa 
gastronomia. Durante o 
evento, Tande destacou a 
importância da Tempora-
da do Pinhão para o forta-
lecimento do turismo re-
gional: “A Temporada do 
Pinhão, o concurso gas-
tronômico, tem tudo a ver 
com a nossa região, com 
o nosso turismo, e que-
remos continuar incenti-
vando. É um patrimônio”.

Para incluir pessoas em 
vulnerabilidade no mer-
cado de trabalho, nesta 
segunda-feira (19) por 
meio da Secretaria de As-
sistência Social e Direitos 
Humanos (SMASDH) de 
Barra Mansa firmou par-
ceria com o Sebrae (Ser-
viço Brasileiro de apoio 
às Micro e Pequenas 

Empresas) para capacita-
ções voltadas ao empre-
endedorismo. O objetivo 
é ampliar a autonomia e 
perspectiva de futuro das 
pessoas mais necessita-
das. A etapa inicial contou 
com encontro de 22 ser-
vidores, entre a secretária 
Joseane Ricarte e repre-
sentantes da entidade.

O intuito do encontro foi 
traçar um perfil da cida-
de através de dados do 
IVCAD (Índice de Vulne-
rabilidade das Famílias do 
Cadastro Único) para for-
mular um plano de capa-
citação de acordo com as 

vocações, realidade e per-
fil de cada bairro da cida-
de. Em seguida, capacitar 
os servidores da SMASDH 
para potencializar a ges-
tão da Pasta, que será a 
porta de entrada para a 
ação.

Representando o Sebrae, 
a analista Fabiana Ramos 
destacou o projeto que vai 
seguir etapas de acolhi-
mento, capacitação, opor-
tunização e inspiração. 
“Vamos capacitar a equi-
pe da Assistência Social e 

de demais secretarias que 
possam estar envolvidas 
para promovermos a in-
clusão de pessoas em vul-
nerabilidade econômica 
no mercado de trabalho 
por meio do empreende-
dorismo”, concluiu.

“Essa era uma reivindica-
ção antiga da comunida-
de, e fico muito feliz em 
conseguirmos atender 
mais esse pedido. Agra-
deço, de forma especial 
ao secretário de Obras, 
Jerônimo Teles, pela aten-
ção e agilidade com que 
tratou, com uma solução 
imediata. É essa parce-

ria entre o Legislativo e o 
Executivo que geram re-
sultados concretos para 
o município”, destacou 
Paulinho do Raio-X. Na 
oportunidade, o vereador 
também reafirmou seu 
compromisso em conti-
nuar ouvindo e buscando 
soluções às demandas 
dos moradores.

Mais uma conquista para 
os moradores de Volta Re-
donda, em especial os da 
região do bairro Jardim 
Belvedere. O vereador 
Paulo do Raio-X comemo-
rou a instalação da cober-
tura no ponto de ônibus 
localizado em frente ao 
condomínio Vivendas do 
Lago, próximo ao cemi-

tério Portal da Saudade. 
Moradores do local che-
garam até o gabinete do 
vereador e a demanda 
foi encaminhada para o 
Secretaria Municipal de 
Obras. O objetivo, segun-
do Paulinho, é garantir 
mais conforto e proteção 
aos usuários de transpor-
te público na cidade.

Divulgação/PMR

Leandro Araújo/PMBM

Prefeito de Resende, Tande, e prefeito de Itatiaia, Kaio

Parceria visa ampliar autonomia de vulneráveis

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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Barra Mansa inicia construção 
de rede de águas pluviais

Ponte do São Benedito recebe 
nova iluminação em Quatis

Encontro Geek em Volta Redonda

Atrações confirmadas

Unidade de Quatis em manutenção

Obras de drenagem previstas

A prefeitura de Barra Man-
sa, por meio do Serviço 
Autônomo de Água e Es-
goto (Saae-BM), iniciou, 
na manhã desta segun-
da-feira (19), os trabalhos 
para a construção de uma 
rede de drenagem na Rua 
Francisco Ribeiro, no bairro 
Jardim América. De acor-
do com o diretor da autar-
quia, José Geraldo Santos, 
o Zeca, os serviços vão in-

cluir a implantação de 50 
metros de manilhas e três 
caixas coletoras de água. 
“O Saae segue empenha-
do em oferecer o melhor 
atendimento à população 
do município, tanto através 
dos serviços de manuten-
ção quanto na implanta-
ção de redes de drenagem 
como essa que vai benefi-
ciar a Rua Francisco Ribei-
ro”, destacou Zeca.

A prefeitura de Quatis re-
alizou a instalação de no-
vas lâmpadas na Ponte 
Isaac Marcondes Sampaio. 
A passagem, localizada 
próximo à linha férrea, é o 
principal acesso que liga 
os bairros São Benedito, 
Nossa Senhora do Rosá-
rio, Boa Vista, Água Espa-
lhada, Jardim Indepen-

dência e Santa Bárbara 
com o centro da cidade. 
Segundo a Secretaria de 
Infraestrutura, responsável 
pela iluminação pública 
na cidade, a nova ilumina-
ção chega para melhorar a 
visibilidade durante à noi-
te, visto que o local conta 
com um grande fluxo de 
veículos e pedestres.

No próximo domingo (25), 
os fãs de cultura pop te-
rão mais uma edição do 
Encontro Geek, das 13h 
às 20h, no 2º piso do Si-
der Shopping. O evento 
promete atrações gratui-
tas para todas as idades. 

Entre os destaques, está 
o espaço K-pop, voltado 
aos apaixonados pelo fe-
nômeno sul-coreano. A 
programação inclui dan-
ças e apresentações que 
homenageiam os grupos 
mais amados do gênero.

Para os fãs de jogos de ta-
buleiro, o evento contará 
com uma área dedicada a 
board games, com títulos 
clássicos e modernos dis-
poníveis para experimen-
tação gratuita. Além disso, 

o Artist’s Alley trará uma 
seleção especial de artistas 
independentes da cena 
geek, com artes autorais 
e ilustrações. O Encontro 
Geek é um evento gratuito 
e aberto ao público.

A prefeitura de Quatis in-
formou nesta segunda-
-feira (19) que a Sala de 
Vacinação, da Unidade 
de Saúde ESF II Maria da 
Glória Silva, no bairro Mi-
randópolis, terá os aten-
dimentos suspensos, em 
virtude de um serviço de 
manutenção no local, por 
um período temporário. 

Durante este período de 
manutenção, as imuniza-
ções ocorrerão em outro 
território. Os pacientes 
atendidos pela unidade 
devem procurar a Unida-
de de Saúde ESF IV Con-
selheira Neuza Pacheco, 
no bairro Jardim Polastri, 
e solicitar os serviços de 
aplicação de vacinas.

O prefeito Luiz Furlani es-
teve no local. “Eu vim aqui 
na semana passada e me 
comprometi com essa 
rua, que está com vários 
problemas. Nós estamos 
atentos e vamos realizar 
trabalhos como este pelo 
município”, disse Furlani. 
Zeca, diretor do Saae, in-
formou ainda que, após a 

conclusão do trabalho no 
Jardim América, a equipe 
irá iniciar as obras de dre-
nagem na Rua José Inácio 
Martins, no bairro Rose-
lândia. No local, as ações 
vão consistir na instalação 
de 200 metros de rede de 
águas pluviais e duas cai-
xas coletoras, com previsão 
de início para 02 de junho.

Divulgação/PMBM

Divulgação/PMQ

Ação irá deixar a rua em condições para pavimentação

 A passagem é o principal acesso ao centro da cidade

‘Melhor Idade’ de V. Redonda 
embarca rumo a Teresópolis
Grupo inaugura a primeira viagem para a Região Serrana em 2025

A cidade de Teresópolis, 
que fica na região Serrana, 
recebeu o primeiro grupo da 
Viagem da Melhor Idade de 
Volta Redonda que embarcou 
na manhã desta segunda-feira, 
dia 19, na Praça Sávio Gama, 
no bairro Aterrado. Cerca de 
400 idosos participantes das 
atividades da Secretaria Mu-
nicipal de Esporte e Lazer 
(Smel) seguiram viagem com 
destino ao Hotel Le Canton, 
em nove ônibus.

De acordo com a Smel, 
nessa primeira leva foram ape-
nas participantes de ativida-
des do Parque Aquático. Uma 
das mais animadas era Ildine 
Fonseca de Oliveira, 65 anos, 
moradora do Santo Agosti-
nho, que faz hidroginástica. 
“Nunca fui (a Teresópolis), é 
a primeira vez. Vão ser dois 
dias de princesa! Vai ser lindo 
e maravilhoso, muito legal”, 
exclamou Ildinei.

A secretária municipal de 
Esporte e Lazer, Rose Vilela, 
acompanhou o embarque dos 
idosos e falou sobre a impor-
tância da participação deles 
nas atividades para serem be-
neficiados com o passeio. “A 
expectativa é a melhor possí-
vel, a ida é para um dos melho-
res hotéis do Estado do Rio de 
Janeiro. E essa é uma galera que 
faz natação, faz hidroginástica 
e, praticando saúde todos os 
dias, tem direito a receber esse 
prêmio. Quem tiver mais de 
60 anos e 70% de frequência é 
que pode viajar”, lembrou.

Mais de 20 viagens
Ao longo do ano serão 22 

viagens, sempre às segundas-
-feiras (exceto dia 29), com 
participantes das atividades da 
Smel e dos grupos de convivên-
cia da Secretaria Municipal de 
Assistência Social (Smas) – to-
dos integram o projeto “Viva 
a Melhor Idade”. Em junho, 
serão cinco viagens; em agosto, 
quatro; em setembro, cinco; 
em outubro, quatro; e em no-
vembro mais duas, encerrando 
no dia 10.

A organização do evento 
aconselha que a mala seja arru-
mada com antecedência e alerta 
para itens que não podem fal-
tar: roupa de banho (maiô ou 
sunga); roupa de frio; remédios 

de uso contínuo; filtro solar; 
Carteira de Identidade (Origi-
nal); Cartão do SUS; Cartão 
de Vacina; e cartão de plano de 
saúde (se houver).

Programação
A previsão de chegada ao 

hotel é meio-dia. Após todos 
se acomodarem, o almoço 
é servido até as 14h30. Das 
16h às 17h, tem chá da tar-
de com o violinista St. Mo-
ritz. O jantar é das 18h30 às 
20h30 e o baile acontece das 
21h às 23h, com música ao 
vivo e mesa de canapés.

O segundo dia começa com 
café da manhã das 7h às 9h, tem 
atividades físicas e de lazer com 
recreadores do hotel, seguido 

de hora livre para desfrutar das 
piscinas climatizadas. O almo-
ço será das 12h às 13h30 e a saí-
da do hotel às 14h. A chegada 
em Volta Redonda, também na 
Praça Sávio Gama, está prevista 
para às 18h.

Além do parque aquático, 
com piscina nova, o Le Can-
ton oferece um hotel-fazenda 
com diversos atrativos, como 
castelo, parque de diversão e 
minifazenda. O parque de di-
versões coberto, com temática 
medieval, o Parc Magique, tem 
cerca de 15 brinquedos, que 
podem ser utilizados por adul-
tos. Também tem a possibili-
dade de passear pela Fazenda 
Suíça e ter contato com a roti-
na de vários animais.

Geraldo Gonçalves/PMVR

Cerca de 400 participantes de atividades da Smel seguiram para o Hotel Le Canton

O Castramóvel do projeto 
FAA PET Castração Itinerante 
chegou em Barra Mansa nesta 
segunda-feira (19), permane-
cendo até o próximo dia 30. 
Entre os dias 19 e 23 de maio, o 
serviço estará na Praça Prefeito 
Marcelo Drable – Água Com-
prida, Bairro Vila Nova. Dos 
dias 26 a 30, o veículo ficará es-
tacionado no pátio do Posto de 
Saúde do Bairro Goiabal. A pre-
visão para esta temporada é que 
cerca de 350 cães e gatos sejam 
esterilizados gratuitamente.

Os tutores interessados em 
esterilizar seus pets podem pro-
curar a Secretaria de Proteção 
e Bem-Estar dos Animais ou ir 
diretamente ao Castramóvel, 
que funciona das 8h às 15h. O 
animal passará por uma tria-
gem, incluindo exame de san-
gue, e se estiver apto, será en-
caminhado para a cirurgia. Em 
seguida, o tutor receberá uma 
receita com o tratamento até a 
finalização do pós-operatório.

Equipamento
O Castramóvel é um trailer 

totalmente equipado, contendo 

todas as instalações e mobiliá-
rio necessários para as esterili-
zações. O espaço é estruturado 
com uma sala de tricotomia, 
uma sala de antissepsia/para-
mentação, uma sala cirúrgica e 
uma sala pós-cirúrgica. A equi-
pe do projeto é composta por 

oito profissionais qualificados, 
incluindo sete médicos veteriná-
rios: um cirurgião, um anestesis-
ta, um patologista, dois clínicos 
gerais, um coordenador local e 
uma gerente do projeto.

Os animais atendidos de-
vem atender os seguintes crité-

rios: ter entre seis meses e seis 
anos de idade, com peso míni-
mo de dois quilos e máximo de 
20 quilos; para animais da raça 
braquicefálica (como Bulldogs 
e Pugs), a idade deve ser entre 
seis meses e cinco anos, com 
peso mínimo de três quilos e 
máximo de 20 quilos; todas as 
raças podem participar, exceto 
Yorkshire e American Bully; 
animais obesos, diabéticos e 
com crises convulsivas não 
podem ser incluídos no proce-
dimento; o animal deve estar 
em jejum completo (sem água 
e comida) por oito horas antes 
da cirurgia; o animal não pode 
ter sido vacinado nos últimos 
21 dias antes do procedimen-
to; caso o animal esteja fazendo 
uso de algum medicamento, 
isso deve ser informado ao vete-
rinário; fêmeas no cio, gestan-
tes ou amamentando não serão 
castradas; o animal deverá ser 
transportado com guia, coleira 
e, caso seja agressivo, também 
com focinheira. O veterinário 
poderá cancelar o procedimen-
to se, após avaliação pré-opera-
tória, considerar necessário. 

Projeto de castração itinerante 
percorre Barra Mansa até dia 30

Divulgação

Castramóvel permanece na cidade até o próximo dia 30

Por meio das secretarias de 
Assistência Social (Smas) e de 
Ordem Pública (Semop), a pre-
feitura de Volta Redonda, está 
com inscrições abertas para o 
curso gratuito de Defesa Pes-
soal “Mulheres Fortes, Mulhe-
res Seguras”, uma ação voltada 
para o empoderamento femini-
no e a promoção da segurança 
das mulheres. As vagas para o 
curso são limitadas, e as interes-
sadas devem se inscrever através 
do telefone (24) 98143-0081.

Com o apoio do Governo 

do Estado do Rio de Janeiro, 
o curso será realizado no Cen-
tro de Referência de Assis-
tência Social (Cras) do bairro 
Vila Americana – Rua Estados 
Unidos, nº 380 – e terá início 
no próximo dia 29, das 14h às 
16h. Além das aulas práticas de 
defesa pessoal, o curso propor-
cionará um ambiente de troca 
de experiências e apoio entre as 
participantes, promovendo o 
fortalecimento de vínculos e a 
integração da comunidade.

A iniciativa tem como objeti-

vo proporcionar às participantes 
habilidades de defesa pessoal, 
além de fortalecer a autoestima e 
a sensação de segurança das mu-
lheres da comunidade. As aulas 
serão ministradas todas as quin-
tas-feiras do mês de junho, nos 
dias 5, 12 e 26 (no dia 19 é fe-
riado), e no dia 30/6 será a apre-
sentação e entrega de certificados 
na Biblioteca Municipal Raul de 
Leoni, na Vila Santa Cecília.

A secretária de Assistência 
Social, Rosane Marques, reforça 
a importância da participação 

das mulheres no curso, que con-
tribuirá para o fortalecimento da 
segurança e autonomia femini-
na na cidade. “Este curso é uma 
oportunidade para as mulheres 
se capacitarem e se sentirem mais 
seguras no seu dia a dia. A parce-
ria entre a Secretaria de Assistên-
cia Social, a Secretaria de Ordem 
Pública e o Governo do Estado 
visa garantir que as participantes 
possam sair do curso mais con-
fiantes e preparadas para enfren-
tar situações adversas”, afirmou 
Rosane Marques.

Curso gratuito de defesa Pessoal em VR

Circula em conjunto com: CORREIO PETROPOLITANO
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O cerrado é 
uma colmeia

Brasília tem o maior corredor
ecológico de abelhas do mundo

por Thamiris de azevedo

Hoje, dia 20 de 
maio, é o Dia 
Mundial das Abe-
lhas. A data foi 
estabelecida pela 

ONU, em 2017, para alertar e cons-
cientizar a população sobre a impor-
tância desses insetos para o funcio-
namento do ecossistema da Terra.

Em comemoração, a reportagem 
do Correio da Manhã visitou o espa-
ço que irá se tornar o maior corredor 
ecológico de abelhas do mundo, no 
Parque da Cidade Dona Sarah Ku-
bitschek, em Brasília, que também é 
o maior parque da América Latina. 
O projeto prevê a plantio de 300 
mil mudas em um percurso de 10 
quilômetros. Quando a flora estiver 
crescida, o Instituto Abelhas Nativas 
pretende soltar as espécies sem fer-
rão para instalarem suas colmeias na 
vegetação cultivada.

O bosque das abelhas foi inau-
gurado neste mesmo dia, em 2021. 
Dentro dos 420 hectares do parque, 
foi cedida a área para a construção 
do corredor ecológico, que começa 
no Parque da Cidade e vai até o Par-
que Nacional de Brasília.

O espaço foi cedido pelo Gover-
no do Distrito Federal (GDF), e todo 
o projeto já havia sido aprovado. No 
entanto, Luiz Lustosa, presidente do 
Meliponário Instituto Abelhas Nati-
vas, responsável pela implementação 
da iniciativa, está preocupado. Uma 
obra do próprio GDF, iniciada re-
centemente, derrubou cerca de 3.,5 
mil mudas plantadas no trajeto, sem 
qualquer aviso prévio.

Abelhas mais dóceis
Durante a visita, guiada por 

Lustosa, a reportagem teve contato 
direto com as abelhas nativas, que 
não possuem ferrão e apresentam 
um comportamento mais dócil do 
que as chamadas abelhas europeias, 
aquelas ferram as pessoas quando se 
sentem ameaçadas e podem ser bem 
perigosas.

Segundo o especialista, as abe-
lhas nativas são mais dóceis, e o 
máximo que vão fazer é grudar em 
cabelos quando se sentirem extrema-
mente ameaçadas.

“Essa são as brasileiras. As abe-
lhas com ferrão, na verdade, foram 
trazidas pelos padres jesuítas euro-
peus durante o processo de colo-
nização do Brasil para produzirem 
mel, antes mesmo do açúcar chegar”, 
esclarece.

Segundo ele, apesar das euro-
peias terem conseguido se adaptar 
aqui, as abelhas brasileiras só conse-
guem sobreviver na vegetação nativa 
de sua região.

“Ou seja, abelhas do Cerrado 
devem permanecer no Cerrado. 
É por isso que estamos plantando 
apenas espécies do Cerrado, como 
jatobás, ipês, barrigudas, aroeiras, 
jenipapo e outras. Assim, essas abe-
lhas poderão criar suas colmeias 
nelas e viverem no bosque. Costu-
mamos dizer que essas abelhas são 
mais sociáveis”, destaca.

Mel
De fato, essas abelhas têm um 

comportamento mais dócil, tanto 
que permitiram que se bebesse mel 
direto de suas colmeias, experiên-
cia, inclusive, deliciosa. O com-
portamento suave também reflete 
no gosto saboroso do mel que elas 
produzem. Até o cheiro deste mel é 
diferente.

No local, são produzidos cerca de 
100 kg de mel por ano. Cada espé-
cie resulta em um produto diferente. 
Segundo Luiz, hoje são cerca de oito 
espécies diferentes distribuídas em 
mais de 80 caixas.

Wanda Alcântara também tem 
um meliponário, mas em São Paulo. 
Ela explica à reportagem que o mel 
das abelhas sem ferrão são verdadei-
ras joias gastronômicas.

“Enquanto a abelha com ferrão 
desidrata o mel para estocar em fa-
vos de cera, a abelha sem ferrão o faz 
em potes que levam resinas e micror-
ganismos benéficos. As resinas so-
mam notas de sabor ao mel”, explica.

Sociedades organizadas
No meliponário do Parque da Ci-

dade, as abelhas criam suas colmeias 
em caixas próprias para estes viveiros. 
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Corredor será o maior espaço de abelhas do mundo, com dez quilômetros de extensão

Já é possível comprar mel e própolis no local

Obra ameaça o projeto antes mesmo de concluído

Colmeias ficam dentro de caixas de madeira

Luiz conta que essas abelhas são ex-
tremamente fiéis à suas colmeias, e 
que saem, mas voltam. Além disso, 
explica que essas “sociedades” são su-
per organizadas, ocasião em que cada 
abelha cumpre uma função para o 
funcionamento da colmeia. É assim 
até sua morte. Elas vivem para aten-
der a funcionalidade do seu local.

Para a proliferação da espécie, o 
meliponário conta com uma tecno-
logia construída em laboratório pró-
prio que mantém a temperatura ne-
cessária a sobrevivência da espécie. 
O meliponicultor também explica 
que as colmeias são lideradas pelas 
abelhas rainha.

“Ela não precisa de uma espécie 
macho para gerar ovos, contendo 
uma espermateca em seu organismo 
capaz de gerar até 450 mil ovos na 
sua primeira fecundação”.

Adoção
No Instituto Abelhas Nativa, é 

possível fazer uma adoção de abe-
lhas para patrocinar o projeto. Na 
ocasião, a pessoa interessada “adota” 
uma abelha e recebe o mel produzi-
do pela sua colmeia em casa. A ado-
ção gera certificado e direito à visita.

Em Brasília já existe uma Lei Dis-
trital, a 7.311 de 2023, que regula-
menta o manejo. Segundo o autor, 
deputado Roosevelt Vilela (PL), 
além de regulamentar, a norma tam-
bém busca incentivar a prática para 
uma economia criativa local.

“É uma atividade fundamental 
para o equilíbrio ambiental e o for-
talecimento da agricultura susten-
tável. As abelhas desempenham um 
papel indispensável na polinização, 
contribuindo diretamente para a 
produtividade de diversas culturas 
e para a preservação da nossa biodi-
versidade. Além disso, o mel produ-
zido na nossa região é reconhecido 
nacionalmente pela sua qualidade”, 
diz o distrital.

Educação ambiental
Até o dia 23, o Instituto está mi-

nistrando um webinário. O objetivo 
do curso é ensinar e incentivar a prá-
tica da meliponicultura, conscienti-
zar sobre a importância das abelhas, 
falar sobre as cidades verdes e a pro-
dução de mel enquanto economia 
sustentável e moeda de carbono.

Wanda Alcântara é uma das pa-
lestrantes. À reportagem, a escritora 
do livro “Coisas abelhudas que todo 
mundo deveria saber”, explica ao 
Correio da Manhã a essencialidade 
das abelhas para o mundo.

“Polinização é a palavra-chave. 
Ao buscar recursos nas flores, as abe-
lhas acabam transferindo o pólen 
para as partes femininas das flores e 
é isso que faz surgir sementes e fru-
tos que alimentam a vida no Planeta 
e renovam a vegetação dos biomas” 
afirma.

A especialista também conta que 
seu interesse pelas abelhas começou 
na graduação, mas foi na pandemia 
que ela começou a criação. Ela com-
partilha que foi a meliponicultura 
que a tirou de uma depressão pro-
funda que desenvolveu durante o 
isolamento social.

Essas abelhas 

poderão 

criar suas 

colmeias nelas 

e viverem no 

bosque e são 

mais sociáveis

luiz lustosa, instituto 
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